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К.-Ж. Токаев будет лично 
вести мониторинг реализа-
ции проектов иностранных 

инвесторов в СКО

“Ekonomilerin derinden sarsıldığı 
2020 yılında, yüzde 1,8’lik büyüme 
ile OECD ve G-20 ülkeleri arasında 

bu başarıyı elde edebilen birkaç 
ülkeden birisi olduk”

“Türk her ne kadar bir olursa, 
düşman da bir o kadar korkar”

Arzumuzda, isteğimizde, dileğimizde bir şey vardır. Aman, Türkiye’mize bir şey olmasın. 
Çünki bu ülkenin, bu devletin, bu milletin, bu halkın bayrağının gölgesi çok büyük. Bu gölgede 
çok mazlumlar, çok fakirler korunuyor. Bu bayrağın şanı çok büyük, bu şan bu dünyaya sığmaz. 
Herkesin ümit kapısı gibi baktığı Türkiye’mizde facialar olmasın diyoruz. Afetler olmasın diyo-
ruz. Maalesef, bu yazın sıcaklığında orman yangınlarını yaşadık, üstüne de sel felaketi. Bozkurt’ta 
yaşananlar hepimizi üzdü. 100’den fazla can kaybı verdiğimiz bu ilçenin durumunu, bu insanla-
rın yanında olmamız için yine de teklif DATÜB Genel Başkanımız Ziyattin Kassanov’dan geldi. 
Oralara gidelim, milletimizin yanında olalım, elimizden gelen yardımları yapalım diyerek, günün 
birinde, Eylülün 2’sinde İstanbul’dan yola çıktık. Arabayla yola çıktık İstanbuldan. Arabasıyla 
bize eşlik eden Genel Sekreterimizin bizlere dinlettiği, içimizi ferahlatan türküleri dinleyerek, 
yeşil ormanların içinden geçerek Kastamonu’ya yüz tuttuk. 

DATÜB Gürcistan Temsilciliği Başkanı 
İsmail Ahmedov, TİKA Tiflis Koordinatörü 

Necla Demirdağ’ı ziyaret etti
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DATÜB’den Erzincan Temsilciliği’nden Üzümlü 
Kaymakamı olarak atanan Nur Sevinç Özbek 

Çakas’a hayırlı olsun ziyareti

Послание 
Президента 
К.-Ж. Токаева
носит ярко 
выраженный 
антикризисный 
характер 
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Делегация из Казахстана с губернатором Ленинградской области 
Дрозденко Александром Юрьевичем
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Глава государства посетил завод CLAAS 
в Северо-Казахстанской области.    

Рабочая поездка Касым-Жомарта Токае-
ва в Северо-Казахстанскую область про-
должилась посещением завода по сборке 
сельскохозяйственной техники CLAAS. 
Президенту показали собираемые здесь 
зерноуборочные комбайны, тракторы и 
посевные комплексы, а также рассказали 
о планах по дальнейшему развитию произ-
водства.

Глава государства высоко оценил международную 
репутацию CLAAS и подчеркнул необходимость уста-
новления долгосрочного сотрудничества с немецким                             
концерном.

«Приход CLAAS на казахстанский рынок – это собы-
тие очень большого масштаба, во всяком случае, выхо-
дящее за рамки Казахстана. Это крупное инвестиционное 
событие», — считает Президент.

В ходе посещения объекта Касым-Жомарт Токаев 
встретился с иностранными инвесторами, реализующими 
ряд проектов в области.

Региональный директор CLAAS в странах СНГ Нильс 
Ройтч представил вниманию Главы государства презен-
тацию о планах по осуществлению инвестиционных про-
ектов в Казахстане.

Председатель правления турецкой компании YDA 
HOLDING Арслан Хусейн проинформировал Президента 
о строительстве современной многопрофильной боль-
ницы в Петропавловске на 625 коек по международным 
стандартам JCI.

Вице-президент по глобальным вопросам Университе-
та Аризоны (США) Брент Уайт рассказал о планах по уста-
новлению сотрудничества с Kozybayev University с целью 
трансферта передовых академических технологий.

Ознакомившись с презентациями, Касым-Жомарт То-
каев выразил признательность инвесторам за вклад в раз-
витие экономики страны и регионов, отметив, что будет 
лично вести мониторинг реализации их бизнес-проектов.

Президент Казах-
стана Касым-Жомарт 
Токаев ознакомился 
с ходом уборочной 
кампании в Северо-
Казахстанской                     
области.    

Рабочая поездка Касым-
Жомарта Токаева в Северо-
Казахстанскую область на-
чалась с посещения полей 
ТОО «Сервис Жарс» в селе 
Байтерек Кызылжарского 
района. Глава государства 
ознакомился с состоянием 
зерновых посевов, осмот-
рел сельскохозяйственную 

технику, задействованную в 
уборочных работах.

В ходе беседы с руко-
водителями сельхозформи-
рований и механизаторами 
Касым-Жомарт Токаев на-
помнил, что в недавнем По-
слании поставил ряд задач по 
развитию аграрной отрасли.

«Нам нужно усовершен-
ствовать и привести в поря-
док нашу политику в области 
субсидий. Об этом я сказал в 
Послании, здесь все должно 
быть четко. Есть мнение, что 
в будущем субсидии уйдут в 
прошлое – их заменят кре-
диты под низкий процент. Но 

сейчас мы должны помогать 
сельхозпроизводителям», — 
сказал Глава государства.

Наряду с этим Президент 
указал на необходимость 
гибкой тарифной политики, 
выразив озабоченность сни-
жением экспорта готовой 
переработанной продукции, 
в частности, муки.

«Мы традиционно постав-
ляем муку на рынки Узбе-
кистана, Туркменистана, 
Афганистана. Считаю, что 
Правительство в целом, Ми-
нистерство торговли должны 
более предметно занимать-
ся вопросами тарифного ре-
гулирования. Правительство 

ставит вопрос о введении 
в будущем экспортной по-
шлины на зерно. Но сейчас 
с учетом складывающейся 
ситуации, думаю, делать 
это преждевременно. По-
этому нам нужно включать 
механизм субсидий, чтобы 
помочь товаропроизводите-
лям, в особенности произ-
водителям муки. Мы должны 
поставлять готовую, пере-
работанную продукцию с вы-
соким уровнем добавленной 
стоимости», – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства так-
же заявил о необходимости 

обеспечения агропромыш-
ленного комплекса передо-
вой техникой.

«Со стороны Правитель-
ства аграриям должна ока-
зываться помощь в обес-
печении такой техникой. 
Если не будет современной 
техники, наше сельское хо-
зяйство развиваться не бу-
дет. Это очевидно. Поэтому 
Правительство по моему 
поручению продолжит ре-
ализовывать соответству-
ющую политику. Во-вторых, 
эта техника должна быть 
доступна для всех аграриев. 
Что касается кредитов, эта 
политика будет продолже-

на. Кредитная ставка должна 
быть низкой. Я придаю этому 
вопросу большое значение», 
– сказал Президент.

Кроме того, Касым-
Жомарт Токаев за-
слушал отчет акима 
Северо-Казахстанской об-
ласти Кумара Аксакалова о 
социально-экономической 
ситуации в регионе и пер-
спективах развития агропро-
мышленного комплекса.

Ранее сообщалось, что Гла-
ва государства Касым-Жомарт 
Токаев прибыл с рабочим ви-
зитом в Северо-Казахстанскую 
область.

Президент Казах-
стана Касым-Жомарт 
Токаев посетил Офис 
цифрового прави-
тельства.    

Глава государства Касым-
Жомарт Токаев дал старт 
работе Офиса цифрово-
го правительства, включа-
ющего в себя национальный 
аналитический центр, центр 
цифровой трансформации 
и национальный проектный 
офис.

Министр цифрового раз-
вития, инноваций и аэрокос-
мической промышленности 
Багдат Мусин доложил Пре-
зиденту об основных задачах 
и проектах Офиса цифрового 
правительства. 

Как сообщил министр, в 
рамках его работы будет 
осуществляться автомати-
зация первичной аналити-
ки, подготовка прогнозов и 
сценариев развития, мони-
торинг и выявление рисков 
срыва достижения целевых 
показателей и т. д. Центр 
цифровой трансформации 

будет заниматься реин-
жинирингом процессов го-
сударственных органов и 
переводом их в цифровой 
формат.

Министерство торговли 
и интеграции представило 
Президенту Аналитическую 
платформу по внутренней и 
внешней торговле. Данная 
платформа дает возмож-
ность в онлайн-режиме осу-
ществлять мониторинг цен 
на продукты питания и фор-
мировать прогнозные цены.

Министерство цифрового 

развития, инноваций и аэро-
космической промышлен-
ности презентовало проект 
по цифровому мониторингу 
охвата и темпов вакцина-
ции населения страны.

В ходе мероприятия 
также выступили предсе-
датель Агентства по стра-
тегическому планированию 
и реформам, управляющий 
МФЦА Кайрат Келимбетов, 
министр финансов Ерулан 
Жамаубаев, министр здра-
воохранения Алексей Цой и 
другие.

Токаев будет лично вести мониторинг 
реализации проектов иностранных 

инвесторов в СКО

Делать это преждевременно – 
К.-Ж. Токаев о введении экспортной пошлины на зерно

К.-Ж. Токаев открыл Офис цифрового правительства
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АНК СКО: от работы каждого 
зависит общий успех

6 сентября в Доме дружбы Северо-Казахстанской 
области состоялся круглый стол по обсуждению По-
слания Президента народу Казахстана «ЕДИНСТВО 
НАРОДА И СИСТЕМНЫЕ РЕФОРМЫ – ПРОЧНАЯ 
ОСНОВА ПРОЦВЕТАНИЯ СТРАНЫ».

Модератор мероприятия Джолмуханова Ж.С., заве-
дующая секретариатом АНК СКО, отметила, что в до-
кументе отражены важные векторы консолидированного 
социально-экономического развития страны. 

В диалоге приняли участие руководители этнокуль-
турных объединений области и структурных подразделе-
ний АНК СКО. 

Так, Каиржанова Лаура Советовна, директор филиала 
Академии государственного управления при Президенте 
Республики Казахстан по СКО, член научно-экспертной 
группы АНК СКО, обратила внимание на озвученную в 
Послании тему повышения эффективности работы госу-
дарственных служащих.

Свое мнение о перспективах экономического развития 
Казахстана высказал Витченко Владимир Николаевич, 
руководитель Северо-Казахстанского областного филиа-
ла Объединения юридических лиц «Ассоциация русских, 
славянских и казачьих организаций Казахстана» (АРСК).

В каждом Послании Президент отмечает не только 
экономические, но и социальные вопросы. В этой связи 
актуальной остается работа Областного совета матерей. 
О ценностях семьи и возможностях для самореализации 
детей в свете Послания Президента поделилась своим  
мнением Смаилова Кулюмкоз Қайырбайевна. Джолмуха-
нова Ж. С. в завершение круглого стола поблагодарила 
за высказанные мысли.

«Посланием Президента поставлены конкретные 
задачи. Нам вместе в рамках работы Ассамблеи наро-
да Казахстана СКО необходимо приложить усилия для 
их реализации», – с такими словами она обратилась к 
участникам круглого стола – областным этнокультур-
ным объединения, районным и сельским этнокультурным 
центрам, структурным подразделениям и активистам 
АНК СКО, сотрудникам отделов внутренней политики 
районов области и КГУ «Қоғамдық келісім».

Вопросы развития 
лидерства обсудили 

в АНК

В столице в онлайн-формате состоялся 
республиканский молодежный проект Ас-
самблеи народа Казахстана «Стань лиде-
ром!».

Его участники обсуждали вопросы создания в рамках 
Республиканского молодежного движения Ассамблеи на-
рода Казахстана «Жаңғыру жолы» системы социальных 
лифтов и стимулов по реализации социально значимых 
проектов для молодежи страны, а также создания комму-
никативной дискуссионной площадки для молодежи, об-
мена опытом работы между регионами и иностранными 
участниками.

В ходе онлайн-встречи участники также обсудили 
актуальные тенденции в сфере молодежной политики, 
работу молодых активистов Ассамблеи, ориентацию их 
лидерских качеств и личностного потенциала на общего-
сударственные цели и задачи. Также прозвучали предло-
жения по созданию условий для реализации и развития 
потенциала молодежи и повышения уровня ее конкурен-
тоспособности, формированию межкультурного диалога 
между молодежными лидерами, имиджевому продвиже-
нию мероприятий РМД АНК «Жаңғыру жолы». В рамках 
мероприятия прошли тренинги по различным направле-
ниям и дискуссии с участием общественных деятелей.

В Доме дружбы 
города Тараз со-
стоялось обсуждение 
третьего Послания 
Президента РК на-
роду Казахстана. В 
нем приняли участие 
представители моло-
дежных организаций, 
Совета общественно-
го согласия, Совета 
матерей Областной 
ассамблеи народа 
Казахстана.

Модератором заседания 
выступил заместитель пред-
седателя Совета обществен-
ного согласия Абдурахман 
Зайнутдинов. 

Первое слово было пре-
доставлено члену Совета 
общественного согласия 
Рысбаю Орынбай.

«То, что развитие казах-
ского языка, как государ-
тсвенного, является одним 
из ключевых приоритетов 
государтсвенной политики   
Глава государства особо 
отметил в очередном По-
слании к народу. Казахский 
язык – это прекрасный 
язык, имеющий большое 
значение в мире, синони-
мичные выражения, краси-
вый стиль речи. Сила этого 
языка уникальна. Радует, 
что государственный язык 
изучают представители 
разных этносов страны. 
Приятно отметить, что от-
крыты специальные школы 
с обучением на казахском 

языке, где растет большое 
количество молодежи. Но 
не стоит забывать, что наша 
молодежь в совершенстве 
владеет  русским языком, так 
он является официальным 
языком межнационального 
общения», –  подчеркнул Р. 
Орынбай.

Также выступая от имени 
молодежи Ассамблеи, Шугы-
ла Жумангалиевна отметила 
роль молодежи в обществе. 
По ее словам, патриотизм 
– это основа стабильного 
будущего современной мо-
лодежи.

«Мы часто слышим, что 
у молодежи отсутствует 
чувство патриотизма. Под-
держивая политику Главы 
государства и следуя ве-
лению времени, с каждым 
годом все большее число 
представителей разных на-
циональностей и молодежи 

старается овладеть госу-
дарственным языком. Разве 
это не является большим 
доказательством казах-
станского патриотизма?!» 
– сказала Шугыла Жуман-
галиевна.

В завершение встречи 
представители этносов под-
держали Послание Главы го-
сударства и пришли к одной 
цели – дорожить главным 
богатством – единством.

«Для достижения даль-
нейших целей нужно укреп-
лять наше единство и пере-
давать это богатство из 
поколения в поколение. 
Дальнейшая консолида-
ция и укрепление един-
ства возможны только при 
объединении всех нас во-
круг государственного язы-
ка», – завершил модера-
тор заседания Абдурахман                      
Зайнутдинов.

В Доме дружбы г.Тараз представители 
ЭКО обсудили Послание Президента

Самой важной социаль-
ной новостью для населения 
стало повышение заработ-
ной платы. 

Чрезвычайно важно, что 
Президент особое внимание 
уделил вопросам поддерж-
ки талантливой молодёжи 
и направлению креативной                 
экономики. 

Озвученные Президентом 
в обращении меры по под-
держке талантливой молодё-
жи носят комплексный харак-
тер, а реализация этих мер 
будет иметь долгосрочный 
положительный эффект. 

Отдельные пункты По-

слания Президента были 
адресованы всем поли-
тическим ветвям власти. 
А для Правительства Посла-
ние Президента как особый 
сигнал. Так как Президентом 
даны поручения Правитель-
ству в целом, и конкретно 
премьер-министру.

В целом, можно отме-
тить, что Послание доста-

Послание Президента 
К.-Ж. Токаева носит ярко выраженный 

антикризисный характер 
В своем новом Послании 

народу Казахстана Пре-
зидент четко расставил 
акценты.  И по-своему оно 
уникально: в нем минимум 
о внешней политике и мак-
симум о целях и проблемах 
в социальной сфере нашего 
общества. 

точно сбалансированное. 
Теперь важно, чтобы все ком-
петентные органы, специали-
сты и гражданский сектор вы-
работали для себя дорожную 
карту по реализации всех за-
дач Послания с учетом регио-
нальной специфики.

Расул АХМЕТОВ,
пресс-секретарь DATÜB
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Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Erdoğan, 
Cumhurbaşkanlığı Külliyesinde gerçekleştirilen 
Cumhurbaşkanlığı Kabinesi Toplantısı’nın ar-
dından basın açıklaması yaptı.

Toplantıda ele alınan konulara dair açık-
lamalarda bulunan Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
şunları söyledi:

“Son Kabine toplantımızdan bu yana ülke-
miz ve milletimiz için çok önemli programlar 
icra ettik, açılışlar gerçekleştirdik, temeller attık, 
görüşmeler ve ziyaretler yaptık. Cumhurbaş-
kanlığı Külliyesi’nde ve İstanbul’daki Çalışma 
Ofisimizde Rusya Devlet Başkanı Sayın Putin, 
Almanya Şansölyesi Merkel, Avrupa Birliği 
Konsey Başkan Michel, Irak Başbakanı Kazımi, 
İngiltere Başbakanı Johnson, Ukrayna Devlet 
Başkanı Zelenski’nin de aralarında bulunduğu 
çok sayıda ülke yöneticisiyle telefon görüşmeleri 
gerçekleştirdik. Bu temaslarda ülkelerimiz ara-
sındaki ikili ilişkiler ve bölgesel sorunlar hakkın-
da fikir teatisinde bulunduk.

Tokyo Olimpiyatları’nda madalya kazanan 
sporcularımız, çalıştırıcıları ve aileleriyle 23 
Ağustos’ta bir araya gelerek kendilerini ülkemiz 
ve milletimiz adına bir kez daha tebrik ettik. Bu 
olimpiyatlarda Türkiye iki altın, iki gümüş ve 
dokuz bronz ile toplamda 23 madalya kazana-
rak tarihinin en büyük başarısını elde etmiştir. 
Sporcularımızın bu başarısının gençlerimizin 
azmini ve heyecanını artırarak daha büyük za-
ferlerin yolunu açtığına inanıyorum.

“DAHA GÜZEL, DAHA TEMİZ, DAHA 
ESTETİK, DAHA YAŞANABİLİR ŞEHİR-

LER İNŞA ETMEYİ 
SÜRDÜRECEĞİZ”

Türkiye Belediyeler Birliği’nin düzenlediği 
Genç Dostu Şehirler Kongre ve Sergisi’nde de 
ülkemizin dört bir yanından gelen on binlerce 
gencimizle kucaklaştık. Bu tür programların 
gençlerimizin yaşadıkları şehirlerin mimarisin-
den kültürel dokusuna, spor altyapısından ye-
şiline kadar tüm boyutlarıyla yakından ilgilen-
melerine vesile olduğuna inanıyorum. İnşallah 
gençlerimizle birlikte her bakımdan daha güzel, 
daha temiz, daha estetik, daha yaşanabilir şehir-
ler inşa etmeyi sürdüreceğiz.

Yine gençlerimizle hasret giderdiğimiz bir 
diğer programı da Ahlat’ta ve Malazgirt’te icra 
ettik. Malazgirt Zaferi’nin 950. yıldönümü vesi-
lesiyle önce 25 Ağustos’ta Anadolu’nun batıya 
açılan penceresi Ahlat’taki çeşitli etkinliklerde 
gençlerimizle bir araya geldik. Bilindiği gibi 
Ahlat’ın tarihimizdeki önemine binaen buradan 
Van Gölü kıyısında da bir Cumhurbaşkanlığı 
Külliyesi’ni ülkemize kazandırdık. Milletlerin 
sembolleriyle yaşadığı gerçeğine uygun şekilde 
bu külliyenin asırlar boyunca Anadolu’nun va-
tanımız hâline dönüşmesi mücadelesinin sem-
bolü olarak nesillerden nesillere aktarılacağına 
inanıyorum.

Uzunca süredir düzenli olarak katıldığımız 
Malazgirt Zaferi’nin yıldönümü törenlerini de 
bu yıl 26 Ağustos’ta yine büyük bir coşkuyla 
gerçekleştirdik.

Ertesi gün tarihimizin bir diğer önemli coğ-
rafyasında, Balkanlar’daydık. Bosna Hersek’e 27 
Ağustos’ta, Karadağ’a 28 Ağustos’ta yaptığımız 
ziyaretlerde ise ikili ilişkilerimizden Balkanlar’ın 
geleceğine kadar pek çok hususu muhatapları-
mızla ele alma fırsatı bulduk.

Gerek 25 Ağustos, gerek 26 Ağustos’ta 
Cumhur İttifakı’nın iki tarafı olarak buralarda 
bulunmamız aramızdaki dayanışmanın, ara-
mızdaki birliğin, beraberliğin özellikle tabanın 
da kaynaşmasına vesile olacağı için çok çok 
bunu önemsiyorum. 

“ÜLKEMİZİ SAVUNMA 
SANAYİNDE EN ÜST LİGE 

ÇIKARMAKTA KARARLIYIZ”

Bu ziyaretlerde oralarda yaşayan kar-
deşlerimizin bize gösterdikleri samimi sevgi, 
Balkanlar’la kalbimizin hâlen birlikte çarptığı-
nın ifadesidir.

Türkiye’nin savunma sanayindeki önemli 
dönüm noktalarından biri olan Taarruzi İnsan-
sız Hava Aracımız Akıncı’nın ordumuza teslim 
törenini 29 Ağustos’ta Çorlu’da yaptık. Kendi 
sınıfında dünyanın en iyilerinden olan Akıncı 
sayesinde bu teknolojiye sahip aracı üretebilen 
üç ülkeden biri hâline geldik. Dünyada ve bölge-
mizde yaşanan gelişmeler, savunma sanayinde 
kat ettiğimiz mesafenin önemini tekrar tekrar 

ortaya koymaktadır. İnşallah hâlen devam eden 
projelerimizi de hızla neticelendirerek ülkemizi 
savunma sanayinde en üst lige çıkarmakta ka-
rarlıyız.

Zaferler ayı olan Ağustos’un son günlerinin 
de her biri gibi 30 Ağustos gününü de dolu dolu 
geçirdik. Bu yıl 99. yıldönümüne ulaştığımız 30 
Ağustos Zafer Bayramı törenlerinin ardından 
Millî Savunma Bakanlığımızın, Genelkurmay 
Başkanlığımızın, Kara, Deniz ve Hava Kuvvet-
leri Komutanlığımızın ortak yönetim merkezi 
olan Ay Yıldız Projesi’nin temelini attık. Ay 
Yıldız Projemizle ordumuzu tek çatı altında yö-
netebileceğimiz, en son teknolojiyle donatılacak 
ve çevre hassasiyetiyle de öne çıkacak dünyanın 
en modern savunma merkezlerinden birine sa-
hip olmuş olacağız. İnşallah bu projeyi 19 Mayıs 
2023 tarihinde ordumuzun ve milletimizin hiz-
metine sunmayı hedefl iyoruz.

Bu temel atma töreninin ardından Millî 
Savunma Üniversitemize bağlı Kara Harp 
Okulumuzun diploma törenine katıldık. Millî 
Savunma Üniversitemizi 15 Temmuz’un özel-
likle hemen ardından yeniden yapılandırmış-
tık. Hamdolsun üniversitemiz beş yıl gibi kısa 
bir sürede ordumuzun insan kaynağı ihtiyacını 
istenilen standartlara ve sayılara uygun şekilde 
karşılayacak seviyeye gelmiştir. Eğitimlerini ta-
mamlayarak sınıf okullarına devam etmeyi hak 
kazanan karacı teğmenlerimizi bir kez de bura-
dan temin ediyorum.

Ertesi gün de İstanbul’da Deniz ve Hava 
Harp Okullarımızın mezuniyet töreninde genç 
teğmenlerimizin ve ailelerinin sevinçlerine or-
tak olduk. Denizci ve havacı teğmenlerimize de 
görev yerlerinde başarılar diliyorum.

Bu sene adli yılı inşası tamamlanan yeni 

Yargıtay binamızda açtık. Yargıtay, altı farklı 
yere dağılmış binalarında hizmet vermeye çalı-
şan bir kurum hâline gelmişti. Sadece bugünün 
değil geleceğin de ihtiyacını karşılayacak şekilde 
inşa ettiğimiz 10 bloktan oluşan yeni Yargıtay 
binasının burada görev yapan hâkim ve savcı-
larımızın hizmet kalitesini de artıracağına ina-
nıyorum. Geçmişte vesayetten FETÖ’ye kadar 
üzerine düşen nice gölgelerin tartışması altında 
kalan yargımızın, artık milletimizin kendisinden 
beklediği bağımsız ve tarafsız duruşunu her ge-
çen yıl güçlendirdiğini görüyoruz. Önümüzdeki 
süreçte de yeni reformlarla yargıya verdiğimiz 
desteği sürdüreceğiz.

Adli yıl açılışının hemen ardından Jandarma 
ve Sahil Güvenlik Akademimizin yeni binaları-
nın açılışı ile mezunlarının diploma törenine de 
iştirak ettik. Jandarma ve Sahil Güvenlik Akade-
mimizi tamamlayan subay ve astsubaylarımıza 
da görevlerinde başarılar diliyorum.

Millî Eğitim Bakanlığımızın 20 bin yeni öğ-
retmen atama törenini 3 Eylül’de İstanbul Haliç 
Kongre Merkezi’nde icra ettik. Ataması yapılan 
öğretmenlerimizin her birini tebrik ediyor, gö-
rev yerlerinde kendilerine başarılar diliyorum.

Bu törenin hemen ardından da yangın ve 

sel afetlerine maruz kalan şehirlerimize yapa-
cağımızı ilan ettiğimiz ziyaretlerimizin ilkini 
gerçekleştirmek üzere Rize’ye hareket ettik. Rize 
ziyaretimizde sel felaketinin ardından yapılan 
çalışmalarla ilgili bilgi almanın yanında inşası 
tamamlanan eserlerin açılış ve yeni başlanacak 
projelerin temel atma törenlerine de iştirak et-
tik.

İlk olarak Avrupa’dan gelip Orta Asya’ya 
uzanan Kafk asya Koridoru ile Rize-Mardin 
hattındaki kuzey-güney ulaşım koridorunun 
en önemli güzergâhlarından birinin üzerin-
de yer alan İyidere-İkizdere Yolu ile Hurmalık 
Tünellerini hizmete açtık. Bölge ekonomisinin 
canlanmasına önemli katkıları olacak bu yolun 
tünellerin bir kez daha ülkemize hayırlı olmasını 
diliyorum.

Cumartesi günü de Rize için dağın ardı ile 
önünün buluşması anlamını taşıyan Salarha 
Tüneli’nin açılışı ile merkezdeki kentsel dönü-
şüm projesinin temel atma töreninde hemşeri-
lerimizle bir araya geldik.

“ÜLKEMİZ VE MİLLETİMİZ 
İÇİN GECE GÜNDÜZ ÇALIŞIYOR, 

İCRAATLARI ADIM ADIM HAYATA 
GEÇİRİYORUZ”

Ardından da üniversitemize giderek hem 
Diş Hekimliği Fakültemizin yeni binasının açılı-
şını yaptık, hem de üniversitenin kurucular ku-
rulu ile bir araya gelerek yürütülen çalışmaları 
ve projeleri konuştuk.

Bugün de güne İstanbul’da 2021-2022 eği-
tim öğretim yılının açılış töreniyle başladık. 
Burada bir kez daha yeni eğitim öğretim yılının 
öğrencilerimize, öğretmenlerimize, velilerimize, 

ülkemize ve milletimize hayırlara vesile olma-
sını diliyorum. Sultanahmet Meslek Lisesi’nde 
böyle bir açılışı gerçekleştirmek gerçekten bizle-
re tarihten bugüne ve geleceğe yönelik adeta bir 
buluşmayı da hamdolsun yaşattı.

Biraz önce tamamladığımız Kabine Toplan-
tımızda da salgından güvenliğe, afetlerden yeni 
turizm sezonuna gündemimizdeki hususları et-
rafl ıca istişare ettik, değerlendirdik. Görüldüğü 
ülkemiz ve milletimiz için gece gündüz çalışıyor, 
eser ve hizmet siyasetimizin ürünü projeleri, ya-
tırımları, icraatları adım adım hayata geçiriyo-
ruz.

Rabbim bu ülkenin ve milletin geleceği için 
çalışan, koşturan, terleyen üreten, tuğla üstüne 
tuğla koyan herkesten razı olsun diyorum. İn-
şallah 2023 hedefl erimize ulaşarak tüm bu gay-
retleri taçlandıracak, ülkemizi hak ettiği seviyeye 
çıkartacağız.

Salgınla mücadelemizin sürdüğü bir dö-
nemde üst üste yaşadığımız afetlerin yol açtığı 
can ve mal kayıplarının da acısını hissettik. An-
talya ve Muğla başta olmak üzere güney sahille-
rimizde etkili olan tarihimizin en büyük orman 
yangınlarında ağaçların yanı sıra evler, ahırlar, 
hayvanlar, seralar, etkili alanlar da tahrip oldu. 
Bu yangınlarda hayatını kaybeden vatandaşları-
mızı ve ormancılarımızı bir kez daha rahmetle 
yâd ediyorum. Yangınların söndürülmesinin 
hemen ardından zararların telafisi, tamamen 
kullanılamaz hâle gelen ev ve tarımsal yapıların 
inşası çalışmaları başladı. Şimdiden tamamlanıp 
teslim edilen evler var. Amacımız bir yıla kadar 
yeniden inşa edilecek yapıları bitirip hak sahip-
lerine teslim etmektir.

SEL FELAKETLERİ

Kastamonu’nun Bozkurt, İnebolu, Küre, Pı-
narbaşı ve Azdavay, Sinop’un Ayancık, Bartın’ın 
Ulus ilçelerinde ve bağlı köylerinde çok ciddi can 
kayıplarına ve yıkımlara yol açan sel felaketinin 
izlerini silme çabaları sürüyor. Hayatını kay-
beden 82 vatandaşımıza bir kez daha Allah’tan 
rahmet diliyorum. Hâlen kayıp olan 15 vatanda-
şımızı arama çalışmaları devam ediyor. Bir süre 
önce Rize ve Artvin’de de sel baskınları yaşan-
mıştı, ancak özellikle Kastamonu ve Sinop’taki 
durum gerçekten eşi benzeri görülmemiş bir 
benzeri olay yok, ama böyle bir afeti, manzarayı 
yaşadık. Mesela Bozkurt’ta ilçeye normalde bir 
yılda yağan yağış sadece iki günde düştü. Bu 
olağanüstü durum yüksekliği 5 metreyi bulan 
sel baskınlarının ortaya çıkmasına neden oldu. 
Sel bittiğinde mesela Bozkurt ilçemizde geride 
yüksekliği 4,5 ile 7 metre arasında olan toprak, 
taş, ağaç karışımı bir rüsubat kaldı. Yaşanan 
felaketle mücadele için tüm bakanlıklarımızın, 
kurumlarımızın, belediyelerimizin, sivil toplum 
kuruluşlarımızın imkânlarını seferber ettik. He-
likopterler, iş makineleri, botlar, itfaiye araçları, 
10 binin üzerinde personel ve ihtiyaç duyulan 
her türlü araç, gereçle felaket bölgelerine adeta 
çıkarma yaptık. Bu süreçte 1345 afetzedeyi heli-
kopterlerle, 501 afetzedeyi botlarla tahliye ettik. 
Avrupa ülkelerinde yaşanan sel felaketlerinin 
ardından aylarca kaldırılamayan atıkları birkaç 
haft a içinde önemli ölçüde temizledik, aylarca 
yeniden işler hâline getirilemeyen alt yapıyı bir 
haft aya kalmadan ayağa kaldırdık. Vatandaş-
larımızın çoğunun sel baskınının ardından bir 
daha asla eski günlerine geri dönebileceğine 
ihtimal vermedikleri binaları, sokakları, cadde-
leri, devlet-millet iş birliğiyle kısa sürede tekrar 
yaşanır hâle getirdik. Sadece Bozkurt ilçemiz-
den çıkartılan rüsubat miktarı 20 bin kamyonu 
geçmiştir. Afet gününden beri üç beş günlük is-
tisnalar dışında bölgeden ayrılmayan sağ olsun 
bakanlarımız vardı.

“TÜRKİYE KAPSAMLI VE İŞLER AFET 
MÜDAHALE PLANINA 

SAHİPTİR”

İçişleri Bakanımız, Çevre ve Şehircilik Baka-
nımız, Ulaştırma ve Altyapı Bakanımız, ihtiyaca 
göre diğer bakanlarımız, afet bölgesine adeta 
kamp kurmuştur. Yıkımlar, zararlar, sıkıntılar, 
yerinde tespit edilmiş ve süratle çözüme kavuş-

“Ekonomilerin derinden sarsıldığı 2020 yılında, 
yüzde 1,8’lik büyüme ile OECD ve G-20 ülkeleri arasında 

bu başarıyı elde edebilen birkaç ülkeden birisi olduk”
Cumhurbaşkanı Erdoğan, Cumhurbaşkanlığı Kabinesi 

Toplantısı’nın ardından yaptığı açıklamada, “Böylesine zorlu bir 
dönemde Türkiye, salgının olumsuz etkileriyle mücadelede son 
derece başarılı oldu. Ekonomilerin derinden sarsıldığı 2020 yılın-
da, yüzde 1,8’lik bir büyüme kaydederek, OECD ve G-20 ülkeleri 
arasında bu başarıyı elde edebilen birkaç ülkeden birisi olduk” 
dedi.
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turulmuştur. Kapalı yolların önemli bir bölümü 
tamir edilerek veya servis hatları kurularak ulaşı-
ma açılmıştır. Su ve elektrik alt yapısı neredeyse 
tamamen çalışır hâle getirilmiştir. Yardımların 
temini ve dağıtımı AFAD tarafından koordi-
ne edilmektedir. Tamamlanan tespitlere göre 
bu üç ilimizde vatandaşlarımızın 509 milyon 
liralık zararı ortaya çıkmıştır. Bugüne kadar 
afet bölgesine 287 milyon ödenek aktarılmış-
tır. Son afetler için düzenlenen yardım kam-
panyasında toplanan meblağda 345 milyon 
lirayı bulmuştur. Afet bölgesinde yıkılan veya 
yıkılması gereken 1000’in üzerinde bağımsız 
bölüm vardır. Selde ürünü, mahsulü veya araç 
gereci zarar gören çift çilerimizin sayısı 3800 
civarındadır. Tüm bunlarla ilgili süreçler de-
vam ediyor. Hiçbir vatandaşımızı mağdur 
etmeden bu felaketin izlerini silmekte karar-
lıyız.

Cumhurbaşkanlığı Hükûmet Sistemi’nin 
getirdiği hızlı, etkin ve yapıcı yönetimin avan-
tajları afet dönemlerinde çok daha iyi görül-
müştür. Temel gıda maddelerinden barın-
maya, enerjiden iletişime kadar insanımızın 
her ihtiyacı, her talebi anında karşılanmıştır. 
Hasar tespitleri süratle yapılarak hemen proje 
ve inşa safh alarına geçilmiştir. Sel bölgelerin-
de yıkılan evlerin ve iş yerlerinin tamamını 
bir yıla kadar teslim etmeyi planlıyoruz. Hatta 
sokak hayvanlarına kadar felaket bölgesindeki 
tüm canlıların ihtiyaçları düşünülmüş, gere-
ken mekanizmalar kurulmuştur. Yaşadığımız 
yangın ve sel olayları bize ülkemizin afetlere 
karşı daima en üst seviyede hazır bulunması-
nın ne kadar önemli olduğunu göstermiştir. 
Bilim insanlarının sürekli dikkat çektiği bü-
yük depremlere karşı hazırlıklarımızı titiz-
likle yürütürken, diğer afetler hususunda da 
önemli bir kabiliyet kazandığımızı memnuni-
yetle görüyoruz. Afetlerin ortaya çıkmasının 
tamamen engellemek insan idaresini aşıyor. 
Ama afetlerde yaşanacak hasarların azaltılma-
sını, can kayıplarının en aza indirilmesini, afet 
sonrasında hızlı bir toparlanmanın sağlanma-
sını temin edecek sistemi kurmak bizim eli-
mizdedir. Türkiye gerçekten kapsamlı ve işler 
afet müdahale planına sahiptir. Bu plan yaşa-
nan her tecrübeyle özellikle geliştirilmekte, 
yaygınlaştırılmakta, genişletilmektedir.

Son dönemde yaşanan afetlere geçmişe 
göre daha hızlı ve etkin müdahalede bulun-
mayı elimizdeki plana borçluyuz. Buradan 
özel sektör dâhil, tüm kurumlarımızı ve va-
tandaşlarımızı Afet ve Acil Durum Yönetimi 
Başkanlığımız AFAD’ın yönergelerine göre 
afet planlarını gözden geçirmeye, eksiklerini 
tamamlamaya davet ediyorum. Rabbimden 
ülkemizi ve milletimizi deprem, sel, yangın, 
heyelan gibi her türlü afetten, kazadan, bela-
dan muhafaza eylemesini diliyorum.

“TÜRKİYE SALGININ OLUMSUZ ET-
KİLERİYLE MÜCADELEDE SON DERECE 

BAŞARILI OLDU”

Geçtiğimiz sene dünya her türlü ekonomik 
ve sosyal düzenin test edildiği oldukça zorlu bir 
dönem yaşadı. Pek çok ülke mevcut imkânları 
çerçevesinde krizin etkilerini azaltmak için 
görülmemiş ölçülerde genişleyici politikalara 
yöneldi. Buna rağmen küresel ekonomide kü-
çülmenin önüne geçilemedi. Böylesine zorlu bir 
dönem de Türkiye salgının olumsuz etkileriyle 
mücadelede son derece başarılı oldu. Ekono-
milerin derinden sarsıldığı 2020 yılında yüzde 
1,8’lik bir büyüme kaydederek OECD ve G-20 
ülkeleri arasında bu başarıyı elde edebilen birkaç 
ülkeden birisi olduk. Bu gelişmede salgın tedbir-
lerinin ekonomi üzerindeki olumsuz etkileri-
ni hafifl etmek amacıyla uyguladığımız kararlı 
ve etkin politikalar ile büyümeyi destekleyici 
adımlar önemli rol oynadı. Türkiye ekonomisi 
küresel krizden bu yana iç ve dış konjonktürde 
yaşanan tüm olumsuzluklara rağmen kesintisiz 
büyümesini sürdürdü. Bu senenin ilk yarısında 
da güçlü büyüme devam etti. Yılın ilk çeyreğin-
de yıllık yüzde 7,2 ve ikinci çeyreğinde yüzde 
21,7 oranında bir büyüme rakamına ulaştık. 
Bunu başararak, buna ulaşarak Türkiye dünya-
da İngiltere’den sonra ikinci sırada yer aldı.

Sanayi üretimi güçlü ihracatın da desteğiyle 
çarpıcı bir şekilde artarak büyümenin sürükle-
yici gücü hâline geldi. İkinci çeyrek performan-
sımızda iç talepteki güçlü görünümün yanı sıra, 
dış talebin 6,9 puanlık katkısı da belirleyici oldu. 
Özellikle bu dönemde sabit sermaye yatırımla-
rımızın yüzde 20,3 oranında büyümesi oldukça 
sevindiricidir.

Bir diğer olumlu gelişme ise, makine teçhi-
zat yatırımlarımızın 2019 yılının üçüncü çeyre-
ğinden bu yana yedi çeyrektir büyümeye devam 

etmesidir. Hiç kuşkusuz bu yatırımlar üretim 
kapasitemizi ve büyüme potansiyelimizi daha 
da artıracaktır.

“AĞUSTOS İTİBARİYLE 
YILLIK İHRACATIMIZ 207 

MİLYAR DOLARI AŞTI”

Bu yılın büyüme performansı açısından dik-
kat çekici bir diğer özelliği de, yüksek büyüme 
oranını düşük bir cari açıkla gerçekleştirecek ol-
mamızdır. İhracatımız rekorlar kırmaya devam 
ediyor. Ağustos itibariyle yıllık ihracatımız 207 
milyar doları aştı. Dünya ihracatından aldığımız 
pay da artıyor.

Salgın nedeniyle tüm dünyada olduğu gibi 
ülkemizde de zayıfl ayan turizm sektörü hızlı 
bir toparlanma sürecine girdi. Seyahat gelir-
leri bu yılın Haziran itibariyle yıllık yüzde 31 
oranında artarak cari dengenin iyileşmesine 
önemli katkı sağladı. Cari işlemler açığımız yı-
lın ilk yarısında geçen yılın aynı dönemine göre 
7,6 milyar dolar azalarak 13,6 milyar dolar se-
viyesine geriledi.

Uluslararası rezervlerimiz de belirgin bir 
şekilde artıyor. Geçen seneyi 93,3 milyar dolarla 
kapattığımız döviz rezervlerimiz, özellikle mu-
halefetin ana muhalefetiyle diğerlerinin, hepsi-
nin buraya çok dikkat etmesi lazım; 27 Ağustos 
itibariyle 118 milyar doları aşmış durumdadır. 
Salgın döneminde tüm dünyada olduğu gibi iş 
gücü piyasamız da olumsuz etkiledi. Ancak iş 
gücü piyasalarında da kısa zamanda bir topar-
lanmaya şahit olduk. Öyle ki bu yılın ilk yarı-
sında sağlanan istihdam artışı 1,5 milyon kişiye 
çıkarak salgın öncesi seviyeleri bile aşmıştır.

Ekonomimizin en önemli sorunlarından 
birinin enfl asyon olduğunu biliyoruz, inşallah 
bu meselenin de üstesinden geliyoruz. Salgınla 
birlikte yeniden şekillenmeye başlayan küresel 
ekonomik düzende ülkemizi sürekli daha üst 
sıralama taşımanın gayretindeyiz. Bu amaçla 
programlarımızı, hedefl erimizi sürekli güncel-
liyoruz. Önümüzdeki üç senenin ekonomideki 
yol haritasını içeren orta vadeli programımızı 
Resmî Gazete’de dün yayınladık. Makroe-
konomik politikaları, temel ilkeleri, hedef ve 
gösterge niteliğindeki ekonomik büyüklükleri 
bu politika belgesiyle ortaya koyduk. Program, 
Hazine ve Maliye Bakanlığımız ile Bütçe ve 
Strateji Başkanlığımız tarafından hazırlandı. 
Bu süreçte ilgili tüm bakanlıklarımız, kurum 
ve kuruluşlarımız da iş birliği içinde çalıştılar, 
öncelikleri hep birlikte belirledik. Programda 
temel amacımız; yüksek katma değerli üretimi 
önceleyerek ülkemizin büyüme potansiyelini 
artıracak politikalara hız vermektir. Özel sek-
tör öncülüğünde dayanıklı bir büyüme için 
makroekonomik istikrarı güçlendirerek eko-
nomide şeff afl ığı, öngörülebilirliği, rekabetçi-
liği ve verimliliği artıracak bir dizi politikayı 
hayata geçireceğiz.

“ENFLASYON VE CARİ AÇIK ÜRET-
MEYEN, GELİR DAĞILIMI ADALETİNİ 

GÖZETEN BİR BÜYÜME YAPISINI TESİS 
EDECEĞİZ”

Nitelikli istihdamı oluşturan, enfl asyon ve 
cari açık üretmeyen, yeşil dönüşümü dikkate 
alan, istikrarlı, dengeli, gelir dağılımı adaletini 
gözeten bir büyüme yapısını tesis edeceğiz. Bü-
yümenin finansmanını ise ağırlıklı olarak yurt 
içi tasarrufl ar ve doğrudan uluslararası yatırım-
larla yapmayı planlıyoruz.

Küresel değer zincirlerindeki değişimleri di-
jital ve yeşil dönüşüm alanlarındaki eğilimleri de 
bu süreçte dikkate alıyoruz. Uluslararası arena-
da rekabet gücü yüksek ve istihdam potansiyeli 
barındıran sektörleri destekleyerek cari işlemler 
dengesinde kalıcı ve sürdürülebilir bir iyileşme-
yi de sağlayacağız.

Program dönemi boyunca para ve maliye 
politikalarının eşgüdümünü güçlendirmek, mal 
ve hizmet piyasalarında verimliliği artırmak su-
retiyle enfl asyonun kalıcı olarak tek haneli sevi-
yelere inmesini hedefl iyoruz.

Mali disiplinin sürdürülmesi olmazsa ol-
mazlarımızdandır. Bunu bir defa herkes böyle 
bilecek.

Büyüme, Türkiye’nin hedefl erine ulaşma-
sının temel şartıdır. Bu yılı dengeli bir iç ve dış 
talep kompozisyonunun katkısıyla yüzde 9 civa-
rında bir büyümeyle kapatmayı ümit ediyoruz. 
Program dönemi boyunca Program dönemi 
boyunca ekonominin yıllık ortalama yüzde 5,3 
oranında büyümesini öngörüyoruz. Millî geliri-
mizi bu yıl 800 milyar doların üzerine, program 
dönemi sonunda da 1 trilyon dolar seviyesine 
taşıyacağız. Bu büyümenin kaliteli, kapsayıcı ve 
sürdürülebilir olması için makroekonomik den-

geleri gözeten ve yapısal reformlarla desteklenen 
bir kalkınma modeli uygulayacağız.

Bu kapsamda ekonominin motoru olan sa-
nayi sektöründe teknoloji seviyesi yüksek sabit 
sermaye yatırımlarını ve doğrudan yabancı yatı-
rımları özendireceğiz.

Özellikle yatırım teşvik sistemini sadeleştir-
meye devam edecek, yenilikçi üretime yönelen 
öz sermaye ağırlıklı gerçekleştirilen ve bölgesel 
kümelenme öncelikleriyle uyumlu yatırımları 
münhasıran destekleyeceğiz.

Teknoloji Odaklı Sanayi Hamlesi 
Programı’nı sürdürerek desteklenen projeler 
için yenilikçi finansman modelleri geliştirece-
ğiz.

KOBİ’lerin modern teknolojilerle çalışma 
kapasitelerini geliştirip salgın sonrası döneme 
uyumlarını hızlandırmak için KOBİ’lerin dijital 
dönüşüm projelerine daha çok katkı sağlayaca-
ğız.

“GÜCÜMÜZÜ GENÇ VE NİTELİKLİ 
İNSAN KAYNAĞIMIZDAN ALIYORUZ”

Özellikle yeşil dönüşüm alanında da iddialı 
politikalarımız bulunuyor. Yeşil Mutabakat Ey-
lem Planı’nda yer alan hedefl er doğrultusunda 
gereken adımları atacağız. Geri dönüşüm tek-
nolojileri başta olmak üzere verimliliği artıran ve 
sera gazı emisyon artışını sınırlayan yatırımlara 
daha çok destek vereceğiz. Böylece uluslararası 
ticaret alanında iklim değişikliği politikalarıyla 
uyumlu şekilde ihracatımızın rekabet gücünü 
de artıracağız.

Program dönemi boyunca istihdamın yıllık 
ortalama 1 milyon 170 bin kişi artmasını ve iş 
gücüne katılım oranlarındaki artışa rağmen iş-
sizlik oranının kademeli olarak gerilemesini de 
hedefl iyoruz. Her zaman altını çizdiğim gibi, biz 
gücümüzü genç ve nitelikli insan kaynağımızdan 
alıyoruz. Evlatlarımızın istihdamını artırmak ve 
yeteneklerini geliştirmek bizim en temel önce-
liklerimiz arasındadır. Eğitim, istihdam, üretim 
ilişkisini güçlendirmek için sektör iş birliklerini 
artıracağız. Reel sektörün ihtiyaç duyduğu kalfa 
ve usta talebini karşılamak üzere meslek eğitim 
merkezlerini güçlendirecek, yaygınlaştıracak ve 
kazanılan yeteneklerin belgelendirilmesini de 
sağlayacağız.

Ülkemizin beşeri sermayesini güçlendirmek 
için okullar arası başarı farklarını azaltarak ve 
okul öncesi eğitimi yaygınlaştırarak eğitimde 
fırsat eşitliğini tahkim edeceğiz.

Kadınların ekonomi hayata etkin katılımı 
için iş kurma ve geliştirme süreçlerini kolay-
laştıracak elektronik ticaret platformlarındaki 
faaliyetlerini teşvik edeceğiz. İş ve aile hayatını 
uyumlu hâle getirerek işgücüne katılımı teşvik 
etmek amacıyla kaliteli, ekonomik ve kolay eri-
şilebilir çocuk, engelli ve yaşlı bakım imkânlarını 
yaygınlaştıracağız.

Enfl asyon hedefl emesi uygulamasına de-
vam ederek arz yönlü ve yapısal sorun alanları-
na odaklanacağız.

Enerji piyasaları başta olmak üzere şeff afl ık ve 
rekabet odaklı uygulamaları genişleteceğiz.

Gıda arz güvenliğini sağlamak amacıyla tarım 
arazilerinin korunması ve etkin kullanımı çalışma-
larına ağırlık verecek, ekilebilir ve sulanabilir alan-
ların artırılması için yatırımları hızlandıracağız.

Tohum, gübre, yem, ilaç ve mazot gibi girdi 
maliyetlerinin yanı sıra çift çilerimizin finansman 
yükünü hafifl etici ve teknoloji odaklı dönüşü-
mü sağlayıcı programları uygulamaya koyacağız. 
Tarım-sanayi entegrasyonunu sağlamak amacıyla 
sözleşmeli tarım mekanizmalarını geliştireceğiz.

Orta Vadeli Program’la ödemeler dengesi ta-
rafında da bir dizi kritik politikayı hayata geçiriyo-
ruz. Program dönemi boyunca ihracattaki artışın 
devam etmesini bekliyoruz. İhracatın 2021 yılında 
211 milyar dolar, program dönemi sonunda ise 
250 milyar doları aşacağını tahmin ediyoruz.

“İHRACAT POTANSİYELİ YÜKSEK 
ÜLKELERLE TİCARETİMİZİ GELİŞTİR-

MEK AMACIYLA UZAK ÜLKELER STRA-
TEJİSİNİ HAYATA GEÇİRECEĞİZ”

Seyahat gelirlerinin bu yılki 17 milyar dolar 
seviyesinden 33 milyar dolar seviyesine çıkma-
sını bekliyoruz.

Cari işlemler açığının millî gelire oranının 
program sonunda yüzde 1 seviyesine gerileme-
sini öngörüyoruz. Bunun için Gümrük Birli-
ği başta olmak üzere mevcut tercihli ticaret ve 
serbest ticaret anlaşmalarının güncellenmesini 
sağlayacağız.

Türkiye’ye coğrafi olarak uzak, ancak ih-
racat potansiyeli yüksek ülkelerle ticaretimizi 
geliştirmek amacıyla uzak ülkeler stratejisini ha-
yata geçireceğiz.

Elektronik ihracat dâhil hizmet ihracatına 
yönelik destekleri etkinleştirecek ve yeni destek 
mekanizmaları oluşturacağız.

Yurt dışı lojistik merkezler üzerinden ihra-
catçıların potansiyel pazarlara ve dağıtım kanal-
larına erişimini hızlandıracağız.

Türk Eximbank’ı uluslararası uygulamaları 
dikkate alarak yeniden yapılandıracağız.

Ülkemizdeki endüstriyel ve metalik maden 
cevherlerinin katma değeri yüksek ürünlere 
dönüştürülerek ekonomiye kazandırılmasını 
sağlayacağız.

Program döneminde mali disipline kararlı-
lıkla devam ederek kaynakların verimli kullanıl-
masını temin edeceğiz.

Hepinizin malumu olduğu üzere bu yıl büt-
çe açığı hedefimizi sene başında yüzde 3,5 olacak 
şekilde revize etmiştik. Sözümüzde durarak in-
şallah bu hedefi rahat bir şekilde yakalayacağız.

Bütçemizi bu şekilde yönetirken salgınla 
mücadele kapsamında esnafımızın, çift çimizin, 
sanayicimizin ve tüm vatandaşlarımızın mağ-
duriyetine de meydan vermeyeceğiz. Geçtiği-
miz iki yıla yakın süre boyunca gerek bütçeden, 
gerekse diğer kamu kaynaklarından verdiğimiz 
doğrudan desteklerin yanında vergi ve prim 
kolaylıkları, uygun şartlı kredi imkânları da sağ-
ladık. Bu kapsamda aldığımız tedbirlerin ve sağ-
ladığımız desteklerin ekonomik büyüklüğü yıl-
sonunda toplamda 734 milyar liraya ulaşacaktır. 
Önümüzdeki dönemde de vatandaşlarımızı ve 
üreticilerimizi desteklemeyi sürdüreceğiz.

“MALİYE POLİTİKASININ 
SÜRDÜRÜLEBİLİRLİĞİNİ 

GÜÇLENDİRECEĞİZ”

Kamu kesimi borçlanma gereği ve kamu 
borç stokunun millî gelire oranını düşürerek 
maliye politikasının sürdürülebilirliğini güçlen-
direceğiz. Bu kapsamda merkezi yönetim bütçe 
açığının millî gelire oranının program dönemi 
sonunda yüzde 2,9 olarak gerçekleşmesini ön-
görüyoruz. Faiz dışı dengenin de program dö-
nemi sonunda yüzde 0,3 fazlaya dönmesini bek-
liyoruz. Program süresince harcamaları gözden 
geçirmeye devam edeceğiz.

Kamu taşıtlarının tedarikinde, kullanı-
mında ve tasfiyesinde verimliliği artırmak için 
kamu taşıt filo yönetim sistemini kuracağız.

Dijital ekonominin sağlıklı ve tam olarak 
kavranmasına ve vergilendirilmesine yönelik 
çalışmaları hızlandıracağız.

Stratejik öncelikler çerçevesinde yürüt-
tüğümüz borçlanma politikamızı Türk Lirası 
öncelikli hâle getirecek, yurt içi döviz ve altın 
cinsi borçlanmaları daha da azaltacağız.

Kayıt dışı ekonomiyle mücadelede kap-
samlı bir program oluşturup uygulamaya ko-
yacağız.

Orta Vadeli Programımızla birlikte kamu 
kurum ve kuruluşlarımızın bütçelerinin ha-
zırlanmasına yönelik yasal süreci başlatıyo-
ruz. Bu kapsamda Meclisimize sunacağımız 
ödenek teklif tavanlarını belirledik. İnşallah 
Meclisimizden de onay aldıktan sonra 2022 
yılında yapmayı hedefl ediğimiz işler için he-
men kolları sıvayacağız.

Büyük ve güçlü Türkiye’nin inşası yolun-
da önemli bir adım olduğuna inandığım Orta 
Vadeli Programımızın bir kez daha ülkemi-
ze ve milletimize hayırlı olmasını diliyorum. 
Programın hazırlanmasında emeği geçen tüm 
kamu kurum ve kuruluşlarımıza şahsım, mil-
letim adına teşekkür ediyorum.

Sözlerimi tamamlamadan önce birkaç 
hususu milletimizle paylaşmak istiyorum.

“SALGINLA MÜCADELEDE 
HÂLÂ TEK VE EN ÖNEMLİ 

KOZUMUZ AŞIDIR”

Salgınla mücadelede hâlâ tek ve en 
önemli kozumuz aşıdır. Okulların açıldığı, 
iş yerlerinin tam kapasite üretime geçtiği 
şu dönemde vatandaşlarımızı bir kez daha 
aşılarını yaptırmaya ve tamamlamaya davet 
ediyorum. Küresel sağlık krizinin bitmedi-
ğini göz önünde tutarak temizlik, maske ve 
mesafe başta olmak üzere tüm tedbirlere 
hassasiyetle riayet etmeyi sürdürmeliyiz.

Diğer yandan, önümüzdeki günlerde 
başlayacak çeltik hasadı için Toprak Mah-
sulleri Ofisimizin alım fiyatlarını da belir-
ledik. Buna göre ton başına baldo çeşidi 
için 5500 lira, Osmancık çeşidi için 4500 
lira, luna çeşidi için 4000 lira alım fiyatı 
uygulanacaktır. Hasat döneminin ve alım 
fiyatlarının çeltik üreticilerimize hayırlı ol-
masını diliyorum.”
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У КАЖДОГО ЯЗЫКА – 
СВОЯ СУДЬБА

Язык – благо-
получие народа, 
он способствует 
объединению и 
сплочению этносов, 
является средством 
воспитания и опо-
рой, связывающей 
взаимоотношения 
людей. День языков 
– это признак друж-
бы, родства и един-
ства всех граждан 
нашей страны.

Этот праздник берет начало в далёком 1998 году. Тог-
да был принят Закон «О языках», и Первый Президент РК 
– Елбасы Н. А. Назарбаев своим указом объявил 22 сен-
тября Днём государственного языка, а 5 сентября – Днём 
языков народа Казахстана. Благодаря мудрой политике 
государства, в Казахстане  в мире и согласии живут и тру-
дятся на благо страны представители 140 народностей.

 На законодательном уровне за каждым гражданином 
закреплена возможность изучать и развивать свой родной 
язык, ведь у каждого языка есть своя судьба, неразрывно 
связанная с другими языками нашей страны. 

Язык – это живая душа народа, его радость, боль, па-
мять, сокровище. Нет такого языка, который бы не заслу-
живал уважения. И в этом сила Казахстана. 

Единство языков и культур многонационального наро-
да – это монолит дружбы, на котором строится будущее 
страны.

Станислав НАСЫРОВ,
активист Славянского

этнокультурного центра «Отечество» 
Кордайского района Жамбылской области

ЕДИНСТВО ЯЗЫКОВ – 
МОЩЬ СУВЕРЕННОЙ РЕСПУБЛИКИ

В Республике Казахстан бок о бок живут 
более 140 народностей, у которых свои на-
циональные традиции. Ежегодный праздник 
– День языков народа Казахстана – очень 
важен для граждан нашей страны, потому 
что позволяет увидеть культурное много-
образие, оригинальность каждого этноса, 
проживающего на территории РК. 

Язык – особое средство, сближающее человека с че-
ловеком, народ с народом, и поэтому мы должны высоко 
ценить его как инструмент дружбы, как основу единства 
нашего государства. 

 В этот праздничный день желаю всем казахстанцам 
крепкого здоровья, счастья, мира, благополучия и успеш-
ного будущего для нашей Родины!

 Камила ДУРГАЛОВА, 
руководитель ТЭКЦ «Ахыска» 

Кордайского района Жамбылской области

Ал іргесі қаланған                   
жаңа Республиканың әрі 
қарай дамуы үшін әрбір Қа-
зақстан азаматы аянбай 
еңбек етуі керек. Ол деген 
Республиканың ішкі және 
сыртқы әлемі, яғни экономи-
касы, мәдениеті және тарихи 
құндылықтарына байланыс-
ты. Отыз жыл ішінде еліміз 
талай жетістіктерге жетіп, 
астанамыз  Нұр -Сұлтан 
қаласының қалыптасуы, 
Түркістан облысының ашы-
луы, Шымкент қаласының 
өз алдына Республикалық 
деңгейде қала болуы, Ал-
маты қаласының мәдениет 
және әдебиет қаласына ай-
налуы, туризм саласының 
дамуы, инфраструктура және 
транспорт жолдары, «Руха-
ни жаңғыру», «Ұлы даланың 
жеті қыры» тарамдалып, 
Қазақстан Республикасы бү-
кіл дүние жүзіне әйгілі болып 
келеді. 

Байырғы Қазақ ханды-
ғынан бастап қазіргі егеменді 
еліміздің іргесіне дейінгі 
көшті жалғастырып  келе 
жатқан ата-бабадан тараған 
ұрпақтың парызы осы ама-
натты сақтау. 

Жәнібек пен Керей кер-
ген керегесін мықты ұстап, 
Отанды қастерлеп өту әрбір 
ұрпақтың міндеті болып та-
былады. «Отансыз адам 
- ормансыз бұлбұл» деген 
аталар сөзі бар. Орманы жоқ 
құстың ұясы да, қонар бұтағы 
да жоқ. Дәл сол сияқты Ота-
ны жоқ ұлттың бақытты өмір 
сүруі мүмкін емес. 

Қазақстан Республика-
сының Ата заңына сәйкес 
Қазақстан халқы Ассам-

блеясы да өзінің ерекше 
мәртебесін айқындаған. 

1995  жылғы 1-ші наурыз-
да Қазақстан Республикасы 
Президентінің Жарлығымен 
құрылған Мемлекет басшысы 
жанындағы консультативті-
кеңесші орган, Тұңғыш 
Президент ім і з  Елбасы                   
Н.Ә. Назарбаев Қазақстан 
халқы Ассамблеясын құру 
идеясын алғаш рет 1992 
жылы Тәуелсіздіктің бірінші 
жылына арналған Қазақстан 
халқының бірінші форумында 
жариялады. Мұндай инсти-
тутты құру қажеттілігі саяси 
тұрғыдан, сондай-ақ жаңадан 
құрылған, Тәуелсіз полиэт-
носты, поликонфессиялық 
мемлекеттің тұрақты да-
муы тұрғысынан туындаған 
еді. Аталған бастама мә-
де н и е т а р а лы қ  қ а рым -
қатынасты  нығайтудың 
жаңа  кезең ін ің  нег і з ін 
қалап, этносаралық диа-
логты дамыту мәселелерін 
жоғары деңгейде шешуге 
мүмкіндік жасайтын әлемдік 

тәжірибедегі тың бағыт бо-
лып табылады.  30 жылдық 
тарихында  Ассамблея 
қарқынды дамып, елеулі 
өзгерістерді бастан кешіріп 
келеді. Оның дамуы бары-
сында Н.Ә. Назарбаевтың 
этносаралық толеранттылық 
үлгісі қалыптасты. Осы 
жылдар ішінде Қазақстан 
халқы Ассамблеясы инсти-
туционалдық құрылымы ны-
ғайып, қоғамды ұйыс-тырушы 
әлеуеті толысты, ол халық 
дипломатиясының маңызды 
күретамырына айналды. 

Бүгінде Ассамблея Пре-
зидент төрағалық ететін 
Конституциялық орган болып 
табылады. Яғни, бұл оның 
бүгінгі таңдағы Қазақстан 
Республикасының Консти-
туциясына сай ерекше мәр-
тебесін айқындайды деген 
сөз. 

Бег-Али БАЙРАМ, 
Шымкент қаласы 
«АХЫСҚА» ТЭМО

В ходе встречи были при-
глашены Почетный граж-
данин Таласского района, 
представитель курдской на-
циональности Мустафаева 
Сулхадин, директор Жам-
былского областного центра 
крови, депутат областного 
маслихата, представитель 
узбекской национальности 
Умаров Гулам Мухтарович, 
директор средней школы                                                   
№ 34 г. Тараз, предста-
витель дунганской нацио-
нальности Нуралиева Ди-
нара, певец-актер Семыкин 
Сергей, собственный кор-
респондент телеканала 
«JAMBYL» в Жамбылском 
районе Алеханова Мухаб-
бат, организатор компании 

«AFROKAZAKH EVENT», 
блогер, представитель ма-
лийской национальности 
Камате Марселен и др.

Активные представители 

этносов области представи-
ли себя на казахском языке и 
обменялись мнениями на го-
сударственном языке. Также 
наизусть читали стихи казах-
ского поэта А. Кунанбаева, 
пели патриотические песни.

Всем участникам меро-
приятия были вручены бла-
годарственные письма и 
памятные подарки от руково-
дителя Управления по раз-
витию языков.

1991 жылы Қазақстан Республикасы Тәуелсіздігін алған кезде тек 
халық болып қана қуанған жоқпыз. Қазақ елінің өз алдына Тәуелсіз 
Республика болуын қалаған әрі ең бірінші болып мойындаған түбі бір, 
тегі бір және тарихы бір Түркия. Бұл - Тәуелсіздікті бір ел ғана емес, 
бүкіл дүние жүзі қолдайды деген сөз. 

Алтын тұғырымыз – Ата Заң

Встреча с представителями этносов 
Жамбылской области состоялась в рамках 

празднования Дня языков народа Казахстана
5 сентября в честь празднования Дня 

языков народа Казахстана руководитель 
облуправления по развитию языков Рахия 
Турмаханбетова провела встречу с предста-
вителями этносов области, владеющими госу-
дарственным языком.
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Farklı farklı eyaletlere yer-
leştirilen Ahıskalı Türkler yıllar 
geçtikçe ABD’de birbirinden 
uzak kaldıkları akrabaları bir 
araya gelerek birlikte yaşamaya 
başladılar. Yıllarca eğitimden 
uzak kalan Ahıskalı Türkler 
eğitimin en büyük güç olduğu-
nu elbet biliyorlardı. Dolaysıyla 
kendileri eğitim alma imkan-
ları olmasa da farklı alanlarda 
hayatı kazanmamın peşinde 
olsalar bile evlatlarını okutma-
yı ihmal etmediler. Amerika’da 
yaşayan Ahıskalı gençlerin ne-
redeyse hepsi iyi birer eğitim 
aldılar ve bugün çok güzel yer-
lerde çalışmaktadırlar. 

Yenilerde Kentucky eyaleti-
ne bağlı Louisville şehri Ahıska 
Türkleri Dernek Başkanı seçi-
len Ruslan Abbasov da gerek 
aldığı iyi bir eğitim gerekse 
de çok sevdiği spor dalı olan 
güreşte büyük başarılar elde 
etti. Aynı zamanda emlak-
çı da olan genç kardeşimiz ile 
Kazakistan’da DATÜB Genel 
Başkanı Ziyatdin Kassanov’un 
maddi manevi himayelerinde 
yayınlanan “Ahıska” Gazetesi 
için bir söyleşi gerçekleştirdik. 
Ahıska Gazetesi Kazakistan 
merkezli olsa da tüm Türk 
Dünyasındaki gelişmeleri say-
falarına taşımakta olup, haft alık 
yayınlanan gazetedir. Röporta-
jın gerçekleştirilmesindeki des-
teğinden dolayı DATÜB ABD 
Temsilciliği Başkanı Shuhrat 
Temirov’a teşekkür ediyoruz.

- Merhaba Ruslan Bey, ön-
celikle gazetemiz okurlarına 
kendinizle ilgili bilgi verir mi-
siniz?

 - Merhaba, ben Ruslan 
Abbasov. Aslen, vatanımız 
Ahıska’nın Küçük Smada 
köyündenim. 1989 yılında 

Rusya’nın Krasnodar bölgesi-
ne bağlı Apshironskida köyün-
de doğdum Rostov-Na-Donu 
şehrinde büyüdüm.

- ABD’ye ne zaman geldi-
niz?

- 2005 yılında Amerikan 
hükümeti tarafından uygula-
nan bir program kapsamında 
Rusya’dan ABD’nin Stratford 
şehrine göç ettik. Orada liseye 
başladım ve spora olan ilgim-
den dolayı güreş başladım. 

Ailemde de birçok güreşçiler 
vardır. Lise yıllarında güreşte 
birkaç şampiyonluk yaşadım. 
Ben de Rusya’da güreşe gide-
cektim fakat “Sen Türk’sün” 
diye almadılar. Amerika’da gü-
reşmeye başladım. Başarılarımı 
gazetelere de yazdılar.

- Bize eğitiminizden bahse-
der misiniz?

- Liseyi bitireceğim zaman 
New Hamshire şehrinden bir 
kolej aradı ve dedi ki, gel bi-
zim takımda güreş. Tam o dö-
nemde de biz ailemizle birlikte 
Kentucky’ye taşınacaktık. Gü-
reş antrenörüm babama dedi 
ki, Ruslanı götürme, benim 
evimde kalsın, para istemem 
ama güreşsin burada. Babam 

ve annem korktu ve izin ver-
mediler. Kentucky’de Hemşire 
oldum ve 9 yıl çalıştım. 2013 
yılında, 23 yaşımda kendi adı-
ma ev aldım ve ailemle birlikte 
yaşıyoruz. 2015 yılında ise ev-
lendim. 2017 yılında ise lisanslı 
Emlakçı oldum. 

-ABD’de yaşayan Ahıskalı 
Türklerle bu dönemde ne gibi 
temaslarınız oldu?

- Emlakçı olduktan sonra 
ABD’de yaşayan Ahıskalı Türk 
kardeşlerime çok faydalı ol-
dum. Onların ev sahibi olma-
ları için elimden gelen yardımı 
gösterdim. Elbette insanlarımı-
zın da bana çok büyük iyilikleri 
vardır. Bunları da göz ardı ede-
mem.  Onlar bir emlakçı olarak 

benimle çalışıyorlar ve ben on-
ların sayesinde kazanıyorum. 
Ev yaptırmak isteyenlere iyi 
yerlerden arsalar buluyorum 
kendilerine. Öyle kardeşleri-
miz var ki, kredi notları kötü 
oluyor ve ben onları düzeltmek 
için çalışıyorum ki, onlar ev ala 
bilsinler. Çocuklarımız Türkle-
rin yoğun şekilde ikamet ettiği 
yerde birlikte büyüsünler diye 
10’a yakın arkadaşlarım ile bir 
yerde ev yaptırdık.

- Çalışma hayatınızdan 
bahseder misiniz?

- 2017 yılında “Gariepy 
Group” isimli emlakçılık fir-
masında çalışıyorum. 23 tane 
emlakçı var hepsi de 5, 10, 20, 
30 yıllık emlakçılık yapanlar. 

Geçen yıl o firmada bir numa-
ra oldum.

- Bize ailenizden de bahse-
der misiniz?

- Eşim Zakiya Abba-
sova (Kasımova). O aslen 
Ahsıka’nın Kılde köyündendir. 
1992, Rusya doğumlu. 2006 yı-
lında Florida eyaletine geldiler. 
Orada başarılı bir şekilde liseyi 
bitirdikten sonra üniversiteye 
başladı ve 2014 yılında ora-
yı birincilikle bitirdi. Kendisi 
muhasebecidir. Benimle ev-
lendikten sonra Kentucky’ye 
taşındı.  Burada yine bir yıl 
okuyup Yüksek Lisans derecesi 
aldı. Sonra işe başladı ve büyük 
firmaların muhasebeciliğini 
yaptı. 5 yılın sonunda yönetici 
oldu.  Çevre edindikten sonra 
başka yerlere işe çağırmaya baş-
ladılar ve kredi uzmanı lisansı 
alıp şimdi bankada çalışmaya 
başladı. Ahıskalı Türklere ev 
almak için kredi verilmesinde 
hem de kredi notu düzeltilme-
sinde destekte bulunuyor. Baş-
ka bankalarda kredi alamayan-
lar eşimin çalıştığı firmadan 
kolaylıkla kredi alabiliyor.

-ABD’de yaşayan Ahıskalı 
Türklerin durumu ve geleceği 
hususunda neler söylemek is-
tersiniz?

- ABD’de yaşayan milleti-
mizin durumu çok iyi. Mille-
timiz çok çalışkan olduğu için 
bugün hakkettikleri yere gel-
meyi başardılar. Gerçek şu ki, 
ne kadar maddi durumumuz 
iyi olursa daha güçlü olursu-
nuz. Amerika’da yaşayan Ahıs-
kalı Türk kardeşlerimiz ailele-
rini çok iyi geçindiriyor, büyük 
evler yapıyor, lojistik firmaları 
için büyük tırlar alıyorlar.

- Ahıskalı gençlerin Ahıska 
adını yaşatması yönünde ne 
gibi adımlar atılmasını ister-
siniz?

- Ahıskalı gençlerimize 
kültürümüzü güzel bir şekil-
de iletmek ve onu korumamız 
gerek. Gençlerimiz maalesef 
Amerika kültürünü de benim-
semeye başladı. Benim dü-

Ruslan Abbasov: “Yeni görevimde ayrılıkları bitirip, 
gücümüzü birleştirerek daha güçlü geleceğe adım 

atmak için elimden geleni esirgemeyeceğim”
Amerika’da yaşayan Türk Diasporasının parlak 

gençlerini sizlere tanıtmaya devam ediyoruz. Ahıs-
kalı Türkler 2005 yılında Rusya’da karşılaştıkları 
zorluklar, ikinci sınıf vatandaşlık ve ötekileştirme 
politikaları sonucu Amerikan Hükümetinin des-
teğiyle yeni bir dünya mottosuyla getirildikleri 
Amerika’da özverili çalışmaları ile hayata tutunma-
yı başardılar. 

şüncem yaşlı büyüklerimiz ile 
gençlerimizin bir araya gelmesi 
ve büyüklerimizin hatıralarını, 
kültürümüzü, geleneklerimizi 
onlara anlatması. Bu şekilde 
gençlerimizin kültürüne daha 
bağlı olmasını, onların hayal-
lerini süslemesini sağlayabili-
riz. Dedelerimizin izlerinden 
ancak bu şekilde gitmiş oluruz. 
Ne kadar büyüklerimizin ha-
tıralarından uzak kalırsak, o 
kadar Amerikan kültürü bizi 
içine çekiyor.

- DATÜB ABD Temsilciliği 
veya Ahıskalı Türk dernekleri 
ile ilişkileriniz nasıldır? Mil-
letimize faydalı olabilecek ne 
gibi faaliyetlerin olmasını, ya-
pılmasını istersiniz?

- Ben Louisville Ahıska 
Türkleri Dernek Başkanı seçil-
dim. Bizim şehirdeki insanları-
mız dernekler arasında iki yere 
bölünmüş durumda. Ben ora-
da dedim ki, en büyük niyetim 
milletimizi orada bir araya ge-
tirmek. Gençler hepimiz arka-
daşız. Cuma, Kurban, Ramazan 
bayramlarını ayrı kılıyoruz fa-
kat sonra hepimiz yine bir ara-
ya geliyoruz. Dinimizde küslük 
günahtır. Ben birleştirme adına 
adımlar atacağım. Ben başkan 
seçildiğim için bu birlik ateşini 
yakabilirim. Bizim barışmamıza 
engel olan yine bazı büyükleri-
miz, onların gururudur. Genç-
ler beni hep tanıyorlar. Genç-
lerin ev almasında, bankadan 
kredi çekmesinde çok yardımcı 
oldum. Bizim büyüklerimiz bizi 
durduruyor. Gençlere kalsaydı 
çoktan birleşirdik. Başkan ola-
rak iki tarafı da birleştirmeyi 
diliyorum. Bizim gücümüz bir-
liğimizdedir. Ne kadar maddi 
durumumuz çok, birliğimiz sıkı 
olursa o kadar güçlü oluruz. 
Onlar kendi işini biz kendi işi-
mizi görüyoruz. Biz birleşirsek 
hep birlikte mücadele ederiz. 
Ilginizden dolayı teşekkür ede-
rim. 

Teşekkür ederiz,
Söyleşi: Mevlüt IŞIK
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H
er zaman yanımızda olan, 
bizlerin bütün işlerini çabuk 
ve kaliteyle gören Mevlüt 

evladımız da yanımızdadır. Böylece, yol 
geldikçe, doğanın şımarıklığı mı diye-
yim, yoksa bu yerlerin artık alıştığı bir 
hal mı deyim, topa-topa yağmurlar, 3 
dakika sonra güneş, yeniden yağmur 
sonra duman, sonra sis ama bir man-
zara var ki, bu manzarayı sözle anlata-
mazsın, yalnız gözle görmeniz lazım. 
Allah bütün kalemini ve süslüğünü bu 
diyara, bu topraklara vermiş. Yeşil or-
manların, kartalların, kuşların, bülbül-
lerin şarkı söylemesi de ayrı bir konu 
ayrı bir lezzet. Açıkcası, hayranlıkla 
seyrettiğimiz bu manzaranın güzelli-
ğinde şeker gibi eriyip gidiyorduk. O 
kadar güzel ki, bekle de son defa benim 
gözlerimin bu kadar dinlendiğini hatır-
lamıyorum. Böylece, başkanımız artık 
Kastamonu’daydı. Yine de halkımızın 
taleh yüklü meselelerini halletmesi için 
Ankara’dan gelmişdi. Ankara’da bir sıra 
görüşler geçirip Kastamonu’ya gelmişti. 
Buluştuk ve yol aldık Bozkurt’a. Aman 
Allahım bu güzelliğin sonu neydi bili-
yor musunuz? Deniz, deniz, Karadeniz. 
Karadenizin güzelliği, ormanlarının, 
dağlarının denize birleşmesi, deniz dal-
galarının kuğularla beraber şarkı söyle-
mesi insanı ayrı bir hoş ediyordu. Fakat 
doğa bazen acımasız olabiliyor. Maalesef 
yaşanan sel felaketinden Bozkurt olduk-
ça zarar görmüş, evler yıkılmış, insanlar 
mağdur olmuş durumdaydı. Devletimiz 
selzedelerin derdine derman olmaya ça-
lışsa da ateş düştüğü yeri yakar.

Gerçekden de devletimizin halkı-
mızın yanında olduğunu gözlerimizle 
görmemiz, bütün o bölgenin, neyinki o 
bölgenin, bütün Ankara’dan valilerin, 
bakanların, kaymakanların, genel mü-
dürlerin, komutanların hepisinin orada 
olması, bir an önce bu dertten, bu be-
ladan kurtulmaya yönelmiş adımlardır. 
Bizi eskiden tanıdığımız ve her zaman 
bizlerle sevgi dolu görüşleri olan Sosyal 
Yardımlaşma Genel Müdürümüz Bülent 
Bey’in güler yüzle bizi karşılaması ayrıca 
bir güzellikti. Selamlaşmadan sonra bi-
raz bölgeyle ilgili bilgilendirme yaptı ve 
İçişleri Bakanımızla bir görüşün dedi, 
Sayın Süleyman Soylu Bey’e yaklaşdık, 
arabadan çıktı ve halkın ona sevgi se-
lini de gördük. Özellikle hanımların, 
çocukların dertli-dertli konuşmasının 
şahidi olduk. Sayın Başkanımızı görür-
görmez, “Hoşgeldiniz, ne iyi ettiniz de 
geldiniz, buralarda sizleri görmek birli-
ğimizin temelidir.” Başkanın geçmiş ol-
sun dileklerini sunmaya geldik dedikten 

“Türk her ne kadar bir olursa, düşman da bir o kadar korkar”
Arzumuzda, isteğimizde, dileğimizde bir şey vardır. Aman, 

Türkiye’mize bir şey olmasın. Çünki bu ülkenin, bu devletin, bu mille-
tin, bu halkın bayrağının gölgesi çok büyük. Bu gölgede çok mazlumlar, 
çok fakirler korunuyor. Bu bayrağın şanı çok büyük, bu şan bu dünyaya 
sığmaz. Herkesin ümit kapısı gibi baktığı Türkiye’mizde facialar olma-
sın diyoruz. Afetler olmasın diyoruz. Maalesef, bu yazın sıcaklığında or-
man yangınlarını yaşadık, üstüne de sel felaketi. Bozkurt’ta yaşananlar 
hepimizi üzdü. 100’den fazla can kaybı verdiğimiz bu ilçenin durumunu, 
bu insanların yanında olmamız için yine de teklif DATÜB Genel Başka-
nımız Ziyattin Kassanov’dan geldi. Oralara gidelim, milletimizin yanın-
da olalım, elimizden gelen yardımları yapalım diyerek, günün birinde, 
Eylülün 2’sinde İstanbul’dan yola çıktık. Arabayla yola çıktık İstanbul-
dan. Arabasıyla bize eşlik eden Genel Sekreterimizin bizlere dinlettiği, 
içimizi ferahlatan türküleri dinleyerek, yeşil ormanların içinden geçerek 
Kastamonu’ya yüz tuttuk. 
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sonra, ne yardım ede biliriz 
diye sorduğunda, gelmeniz 
yeter, sizin burada olmanız 
yeter, sizin bu insanlarla 
nefes alıp-vermeniz yeter. 
Bundan büyük yardım olur 
mu? Yok, tamam o kendi 
yerinde de, amma bizlerin-
de bu çorbada bir tuzu ol-
sun, bizlerinde bir yardımı 
dokunsun, biz Ahıskalılar 
olarak her zaman kardeş-
lerimizin yanındayız. Çok 
samimi geçen görüşmede, 
Sayın Başkanımız, o za-
man AFAD’ın hesabına 
biz 1 milyon TL yardımda 
bulunalım derken, “Allah 
sizlerden razı olsun.” Ba-
kanımızın cevabı da bu 
konuşmanın finali ve fini-
şiydi. Sonra samimi foto 
çekimininden sonra zarar 
çekmiş yerlere doğru adım-
ladık ve bizlere eşlik eden 
Bülent Bey, Tokat Valisi, 
o da yürek yakan manza-
raydı, traktörler çalışıyor, 
kamyonlar çalışıyor, bina-
lar, iş makineleri, birinci 
kattan bile üstüne çıkmış 
selin izleri içimizi gerçekten 
de acıtıyordu. Böylece, köp-
rünün üzerinde durduk, bir 
yaşlı çift  vardı, Başkanımız 
kendilerine yaklaştı, “Geç-
miş olsun” dedikten sonra, 
teşekkür ederiz, Allah mil-
letimize bir daha böyle be-
lalar göstermesin dedikte, 
bizde Kazakistandan geldik, 
yanınızdayız, elimizden ge-
len yardımları yapacağız 
dedikten sonra, hepimizi 
şaşırdan bu çift çi kardeşi-
min – “Türk ne kadar bir 
olursa, düşman bir o kadar 
korkar” kelamı, hem duy-
gularımızı oynattı, hem de 
gözlerimize sevinç yaşı da 
getirdi. Bu acıların içinde, 
bu sel felaketinin getirdiği 
belaların içinde, birlik be-
raberliği ve uzaktan geleni 
alkışlamak, özellikle de bu 
durumda, bu bir düşünce 
sahibi olmasını gerekir diye 
düşünüyorum. Gerçekten 
de hepimizi gururlandıran 
bu kelamı, geze-geze hepi-
miz tekrar-tekrar dilimize 
getirdik, ne güzel söyledi 
ve anında ben Mevlüt kar-
deşimize dönerek bunu ya-
zımızın başlığına getirelim 
dedik, “Ne kadar bir olur-
sak, o kadar düşman bizden 
korkar.” Sağolsunlar, geldik 
sosyal yardım deposuna 
oturdukta, kendi elleriyle 
bize yaptıkları menemen 
çok lezzetliydi, açıkçası da 
yol boyunca bir şey yeme-
miştik, açtık. Çok lezzetliydi 
ve çok lezzetliydi söylerken, 
böylece de Kastamonu’ya 
döndük, yine o güzellikle-
ri seyrederek ve şimdi de 
yolumuz daha bir felaket 
bölgesine - Akdeniz bölge-
sine, yangınlar olduğu yer-
leredir.

Saygılarımla,
Rövşen MEMMEDOĞLU

“Ahıska” Gazetesi ve 
“Türk Birliği” Dergisi Baş 

Editörü

Ahmedov, TİKA Tifl is 
Koordinatörü Demirdağ'i zi-
yaret sırasında Gürcistan'da 
yaşamlarını sürdüren Ahıs-
kalı Türklere yönelik yapılan 

projelerden ve destekten do-
layı kendisine teşekkür ederek, 
«Gürcistan'da yaşayan Ahıskalı 
Türkler için DATÜB Gürcistan 
Temsilciliği ile iş birliği yaparak 

hayata geçirdiğiniz projeler, ver-
diğiniz destek ve hizmetler her 
bir Ahıskalı Türk için çok değer-
lidir. Gürcistan'ın farklı bölgele-
rinde yaşayan Ahıskalı Türklerin 
yaşamlarını kolaylaştıracak bir 
çok projeye birlikte imza attık ve 
bu güzel hizmetlerinizden dolayı 
her zaman şükran ve takdir ile 
anılacaksınız. 

Bundan sonraki çalış-
ma hayatınızda da Ahıska-
lı Türklerden desteklerinizi 
esirgemeyeceğinizden eminiz.

DATÜB Gürcistan Temsilciliği Başkanı İsmail Ahmedov, 
TİKA Tiflis Koordinatörü Necla Demirdağ’ı ziyaret etti

Dünya Ahıskalı Türkler Birliği (DATÜB) Gür-
cistan Temsilciliği Başkanı İsmail Ahmedov, 3 Eylül 
2021 tarihinde görev süresi dolan TİKA Tifl is Koor-
dinatörü Necla Demirdağ’ı makamında ziyaret etti. 

Ayrıca Türkiye Devletine ve yet-
kililerine, TİKA Başkanlığına yıl-
lar boyunca destek ve yardımla-
rından dolayı şahsım ve milletim 
adına teşekkür eder şükranları-
mızı sunarım.  Sağlık , mutluluk 
ve yeni görevlerinizde başarılar 
dilerim.» ifadelerini kullandı. 

Görüşme sonunda DATÜB 
Gürcistan Temsilciliği Baş-
kanı İsmail Ahmedov, TİKA 
Tifl is Koordinatörü Necla 
Demirdağ'a hatıra olarak DA-
TÜB plaketini takdim etti.

Üzümlü Kaymaka-
mı olarak atanan Nur 
Sevinç Özbek Çakas’a 
hayırlı olsun ziyareti
Dünya Ahıskalı Türkler 
Birliği (DATÜB) Erzin-
can Temsilcisi Vahid 
Mirza, DATÜB Türkiye 
Kadın Kolları Erzincan 
Temsilcisi ve Üzümlü 
Yunus Emre Mah. Muh-
tarı Elmira Elisegil, baş-
kan yardımcısı ve Mimar 
Sinan Mah. 

Muhtarı Gülmira Elisegil, 
kadın kolları üyesi ve Geyik-
li Mah. Muhtarı Feruza Latif, 
kadın kolları başkan yardım-
cısı ve muhtar azası Nergiz 
Yusufoğlu Kars Valiliği Ak-
yaka ilçesinden Erzincan’ın 
Üzümlü ilçesine yeni atanan 
Kaymakam Sn. Nur Sevinç 
Özbek Çakas’ı ekip olarak zi-
yaret ederek tanışma ve hoş 
geldin ziyaretinde bulundu.
Yapılan ziyarette DATÜB 
Genel Başkanı Sn. Ziyatdin 
Kassanov’un, DATÜB aile-
sinin ve Ahıskalı Türklerin 
selamlarını ileten DATÜB 
Erzincan Temsilciliği heye-

ti, yeni atanan kaymakam Sn. 
Nur Sevinç Özbek Çakas’ın 
kendilerini hoş görü ve gü-
zel sohbetiyle karşıladığını, 
kadın muhtarlara pozitiv ay-
rıcalık yaparak, her konuda 
destekleyerek, bölge halkı 

için hep birlikte hayırlı işler 
yapılacağına inandığını ve bu 
şekilde yola devam edecekle-
rini ifade ettiğini bildirdiler. 
DATÜB Erzincan Tem-
silciliği heyeti, son olarak 
Sn.Kaymakam’a yeni göre-

vinde hayırlı olsun dileklerini 
ileterek, Ahıskalı Türkü genç 
kız Aisha Suleymanova’nın 
eliyle yaptığı dualı hediyesini 
ve Kazakistan tatlısını takdim 
ederek teşekkürlerini ve say-
gılarını ilettiler.

DATÜB’den Erzincan Temsilciliği’nden Üzümlü Kaymakamı 
olarak atanan Nur Sevinç Özbek Çakas’a hayırlı olsun ziyareti

Türk Dili Konuşan 
Ülkeler İşbirliği Kon-
seyi (Türk Konseyi) 
Ekonomiden Sorumlu 
Bakanlar 10. Top-
lantısı Azerbaycan'ın 
başkenti Bakü'de yapı-
lacak.

Azerbaycan Ekonomi Ba-
kanı Mikayıl Cabbarov ve Türk 
Konseyi Genel Sekreteri Bagh-
dad Amreyev'in ev sahipliğin-
de düzenlenecek toplantıya, 

Kırgızistan Bakanlar Kurulu 
Başkan Yardımcısı, Ekonomi 
ve Maliye Bakanı Akıbek Ca-
parov, Kazakistan Ticaret ve 
Entegrasyon Bakanı Bakıt Sul-
tanov, Özbekistan Yatırım ve 
Dış Ticaret Bakan Yardımcısı 
Aziz Voitov ve Macaristan Dı-
şişleri ve Ticaret Bakanlığı Dev-
let Sekreteri Peter Sztaray katı-
lacak. Toplantıda Türkiye'yi 
Ticaret Bakanı Mehmet Muş 
temsil edecek.

Toplantıda, Türk Yatırım 
Fonunun «Fizibilite Çalışma-
sı» ve «Kuruluş Anlaşması», 

Türk Ticaret ve Sanayi Odası-
nın (TCCI) hukuki statüsü ve 
diğer faaliyetleri, Türk Konseyi 
bölgesinde ticaret ve yatırım 
rejimlerinin daha fazla ser-
bestleştirilmesi için ek meka-
nizmalar ve üye devletlerde 
Türk Ticaret Evi'nin kurul-
ması gibi gündem maddeleri 
müzakere edilecek. Bakanlar 
ayrıca Macaristan (Budapeş-
te) ve Kırgızistan'da (Bişkek) 
gelecek dönemde düzenlen-
mesi planlanan İş ve Yatırım 
Forumlarının organizasyonu 
hakkında da görüş alışveri-

şinde bulunacak.Toplantının 
ardından «Çeşitli Ekonomik 
Bölgeler Arasında Bilgi ve 
Tecrübe Paylaşımına İliş-
kin Mutabakat Zaptı» im-
zalanacak, Türk İş Ödülleri 
Töreni düzenlenecek.Aynı 
gün bakanların da katılımıy-
la «Azerbaycan'ın işgalden 
kurtarılan Karabağ bölgesi-
nin restorasyonu ve kalkın-
masına ithaf olunan» Türk İş 
Forumu da yapılacak.

Kaynak: AA

Türk Konseyi Ekonomiden Sorumlu Bakanlar 
10. Toplantısı Bakü’de düzenlenecek
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Послание Президента 
к народу очень 
своевременно

Послание Президента к народу 
очень своевременно, т. к. ближайшие 
годы не будут лёгкими. Запланировал 
решения многих задач, но особенно 
меня тронуло, что Президент очень 
заботится об улучшении качества 
жизни нашего народа, это и забота о 
молодежи, и о людях с особыми по-
требностями. Он подчеркнул, что пора 
установить единые цены на продукты, 
улучшить систему здравоохранения, 
обеспечить качество высшего образо-
вания, не допускать дискриминацию 
по национальному или религиозному 
принципу.

Елена ПОРСЕВА,
председатель Польского 

этнокультурного объединения 
«Полония»

Во имя будущего

В Послании Президента озвуче-
ны приоритетные цели социально-
экономического развития нашей 
страны. Об улучшении системы здра-
воохранения, что очень важно в на-
стоящее время в период пандемии, о 
развитии и поддержке системы обра-
зования, о пересмотре уровня мини-
мальной заработной платы и увеличе-
нии оплаты труда, а также все важные 
вопросы развития нашего государства 
во имя будущего.

Нам, народу Казахстана, нужно ак-
тивно принимать участие в решении 
вышеуказаных задач, не оставаться 
равнодушными, стремиться быть луч-
ше, и своим добросовестным трудом 
внести свой вклад для улучшения каче-
ства жизни населения нашей страны.

Всецело поддерживаю!

Адам БОЙСАЕВ,
председатель Чечено-

Ингушского этнокультурного 
объединения «Вайнах» г. Алматы

Послание Президента-2021: 
отклики членов АНК

1 сентября 2021 года на совместном заседании палат Парламента Президент Казахста-
на Касым-Жомарт Токаев выступил с ежегодным Посланием народу Казахстана «Един-
ство народа и системные реформы – прочная основа процветания страны». В нем Гла-
ва государства обнародовал приоритетные цели социально-экономического развития 
страны на предстоящий период. Члены АНК поделились своим мнением о Послании.

Основными векторами Послания 
стали такие направления, как эконо-
мическое развитие в постпандеми-
ческий период, повышение эффек-
тивности системы здравоохранения, 
качественное образование, совер-
шенствование региональной поли-
тики, формирование эффективной 
экосистемы на рынке труда, полити-
ческая модернизация и защита прав 
человека, консолидация как главный 
фактор дальнейшего прогресса. 

Было представлено пять конкрет-
ных практических инициатив, кото-
рые улучшат жизнь казахстанцев.

Я, как депутат, избранный от Ас-
самблеи народа Казахстана, отме-
тил особое внимание Президента 
межэтнической политике, проводи-
мой в стране.

«Наш главный принцип «единство 
в многообразии» незыблем. Поэтому 
гармоничное развитие межэтнических 
отношений всегда было и будет одним 
из магистральных направлений госу-
дарственной политики Казахстана. И 
это не просто риторика, такой подход 
поддерживает абсолютное большин-
ство казахстанцев. Для наших граждан 
согласие, толерантность – это сама 
жизнь, живая реальность, обусловлен-
ная взаимопроникновением культур и 
языков», – отметил Касым-Жомарт 
Кемелевич, обозначив основу развития 
всех сфер общества и государства.

Толерантность и стремление к 
сохранению общенационального 
единства – уникальная черта ка-
захстанского народа, впитавшего в 
себя эти качества на казахской зем-
ле через столетия. Сегодня особая 
роль отводится Ассамблее народа 
Казахстана, которая в современном 
мире является проводником поли-
культурного развития общества в 
позитивном ключе. Наша задача по-
казать подрастающему поколению 
основное богатство страны – наше 
единство. 

Президент подчеркнул: «Мы 
должны беречь единство и согласие 
в обществе как зеницу ока. Необхо-
димо, чтобы все граждане осознава-
ли значимость гармоничных межэт-
нических и межконфессиональных 
отношений».

 Шамиль ОСИН

Особое внимание 
Президента

 в Послании уделе-
но межэтнической 

политике

1 сентября в Парламен-
те РК Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев вы-
ступил с очередным По-
сланием народу Казахста-
на. Были затронуты очень 
важные темы, беспокоящие 
каждого гражданина. 

АЛМАТИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

Поднятие заработной платы – это такой же 
важный сегмент развития экономики МСБ

На совместном заседании обеих палат Парламента Глава госу-
дарства Касым-Жомарт Токаев выступил с ежегодным Посланием 
народу Казахстана. Основной темой Послания стали приоритетные 
цели социально-экономического развития страны на предстоящий 
период. 

Был поднят ряд приоритетных вопросов по дальнейшему развитию и 
охвачены многие направления, все они важны и актуальны и носят ключе-
вой характер в своем направлении. Президент подчеркнул: «Ближайшее де-
сятилетие будет сложным. Это надо сказать уже сейчас». Таким образом, 
первая часть выступления коснулась экономического развития страны после 
пандемии. Для этого будет принята Дорожная карта развития до 2025 года. 
Поддерживаю решение создать свод правил по управлению государствен-
ными финансами. Для выхода из сложившегося глобального кризиса из-за 
пандемии нам необходимо правильное расходование средств. 

В последнее время мы часто сталкиваемся с недовольными высказыва-
ниями граждан о повышении цен на продукты, это также не осталось без 
внимания государства, поступило поручение о необходимости установить 
единый контроль над ценами на продукты. «Монополизация данного рынка 
недопустима. Пора навести порядок в этом деле», – справедливо замечено 
Президентом. 

Коснулось Послание и госаппарата, который должен работать в интере-
сах населения. Поставлена задача активизировать механизм независимых 
соцопросов, чтобы знать, как реально люди оценивают работу акимов. Аппа-
рат Президента готовит меры для реализации этих предложений. Развитие 
местных уровней во многом зависит от работы, которую ставят акимы, и мо-
ниторинг этой работы необходим для развития регионов и городов. 

Пересмотрится также уровень минимальной заработной платы. Прези-
дент сказал: «Необходимо пересмотреть уровень минимальной заработной 
платы. Он не повышался с 2018 года. Мировой коронакризис усилил дав-
ление на доходы населения. По уровню минимальной зарплаты Казахстан 
уступает странам СНГ. С 1 января 2022 года минимальная зарплата должна 
достичь 60 тыс. тенге». 

Как опытный предприниматель, хочу подчеркнуть, что поднятие заработ-
ной платы – это такой же важный сегмент развития экономики МСБ, подоб-
ное я на постоянной основе практикую на своих предприятиях. Буквально 
недавно мы увеличили зарплату сотрудников на 30%. Призываю, подобным 
способом влиять на экономику МСБ всех предпринимателей.

Основой укрепления нашей республики также остается единство. Глава 
государства отметил: «Мы единая нация, и это наша безусловная сила». Это 
сила, которую мы умно используем во благо нашей страны, и беречь это 
единство – самая приоритетная задача.

Закиржан КУЗИЕВ,
заместитель Председателя Ассамблеи народа Казахстана

Мы – единый народ, 
единая нация

Обсудили сегодня с новым соста-
вом Молодёжного центра основные 
приоритеты Послания Президента 
народу Казахстана 2021 года. Касым-
Жомарт Кемелевич обозначил ряд 
важнейших задач по укреплению суве-
ренитета нашей страны и улучшению 
социально-экономического развития. 
Была подчеркнута важность молодё-
жи – будущего нашей страны. Сделан 
акцент на ведущую роль Ассамблеи 
народа Казахстана, как важнейшего 
института внутренней политической 
стабильности, межэтнического со-
гласия и единства, ведь по Конститу-
ции РК мы – единый народ, единая                   
нация.

Бархудар ГУСЕЙНОВ,
заведующий кафедрой АНК 

Жетысуского университета 
им. И. Жансугурова, член 

научно-экспертной группы

Новые планы Президента позволят 
нам построить счастливое будущее

Послание Президента страны – самое важное и ожидаемое поли-
тическое событие каждого года. С большим вниманием заслушала 
обращение Главы государства Касым-Жомарта Токаева к народу Ка-
захстана, в котором говорится о вопросах, которые нужно решать 
незамедлительно.

Это касается экономического развития страны, социального благополучия 
граждан, доступности и качества образования, экологии, развития цифрови-
зации.

Для меня, как члена областной Ассамблеи, особо значимы слова Прези-
дента о том, что Казахстан остается многонациональной страной, поэтому 
любая дискриминация по языковому и национальному признаку будет пре-
следоваться по закону.

Действительно, самое важное для нашей страны – межэтническое согла-
сие. В связи с этим, мы можем сказать, что Ассамблея народа Казахстана 
Алматинской области тоже вносит свой вклад в сохранение мира и стабиль-
ности. Представителям всех этносов, проживающим под единым шаныраком, 
необходимо понять, что знание государственного языка – это связующее 
звено между казахстанцами. Именно оно будет способствовать объединению 
народа, а безразличное отношение к нему ведет лишь к разобщению в межэт-
нической среде, между проживающими в одном государстве гражданами.

Как сказал один французский писатель и литературный критик Анатоль 
Франс: «Будущее – в настоящем, но будущее – и в прошлом. Это мы созда-
ем его. Если оно плохо, в этом наша вина». 

Новые планы Президента позволят нам построить счастливое будущее, 
где каждый гражданин внесёт свой вклад в развитие и процветание своей 
страны.

Руфина УСАНОВА ,
председатель регионального штаба РМД «Жаңғыру жолы»

Продолжение следует
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Инициатива Главы 
государства о пере-
числении пенсионных 
накоплений в «Отба-
сы банк» ускорит по-
лучение жилья моло-
дыми семьями.

Ответ на один из важ-
нейших вопросов, интересу-
ющий огромное количество 
казах станцев, прозвучал в 
Послании Президента Ка-
захстана. Что будет после 
ухода государства с рынка 
льготной ипотеки?

Глава государства спра-
ведливо заметил, что жи-
лищный вопрос всегда будет 
одним из главных для наших 
граждан. Он напомнил, что 
действие таких программ, как 
«Баспана хит» и «7–20–25» 
скоро завершится, а ставки 
по рыночной ипотеке все еще 
высоки и доступны далеко не 
всем казахстанцам.

Касым-Жомарт Токаев со-
общил, что будет разработа-
на целостная жилищная про-
грамма, ее администратором 
станет «Отбасы банк», кото-
рый трансформируется в на-
циональный институт разви-
тия. По словам Президента, 
перед банком поставлена 
задача обеспечить по прин-
ципу «одного окна» учет и 
распределение жилья среди 
граждан.

«Я уже отметил положи-
тельный эффект инициативы 
по досрочному использова-
нию пенсионных накоплений. 
Она также подтолкнула лю-
дей требовать у работодате-
лей оплаты, что называется 
«в белую». Для поддержания 
данной тенденции считаю 
необходимым разрешить 
перечисление части пенси-
онных накоплений выше по-
рога достаточности на счет 
в «Отбасы банк» для после-
дующей покупки жилья. Это 
также позволит стимулиро-
вать привычку накапливать 
средства, грамотно ими рас-
поряжаться», – заявил Гла-
ва государства.

В «Отбасы банке» под-
держали инициативу Прези-
дента, так как она в первую 
очередь поможет быстрее 
приобрести жилье именно 
молодым казахстанцам.

«Сейчас в Казахстане 
ежегодно создается около 
120 тысяч молодых семей. В 
первые годы супругам непро-
сто накопить на собственную 
квартиру или дом. Им нужна 
поддержка. И инициатива 
Главы государства – это то, 
что сейчас крайне необходи-
мо. Она позволит казахстан-
цам практически в два раза 
сократить срок накопления 
средств в «Отбасы банке» и 
отметить новоселье гораздо 
раньше. По нашей оценке, 
около 190 тысяч молодых 
семей смогут воспользовать-
ся этой возможностью в те-

чение года. И еще 15 тысяч 
семей будут открывать вкла-
ды ежегодно», – отметила 
председатель правления АО 
«Отбасы банк» Ляззат Ибра-
гимова.

По информации «Отбасы 
банка», на данный момент 
около 250 тыс. казахстанцев 
уже использовали часть сво-
их пенсионных накоплений 
через «Отбасы банк» на об-
щую сумму свыше 1,4 трлн. 
тенге. И в разрезе возрастов 
большая доля (46,1%) прихо-
дится на граждан в возрасте 
36–45 лет, доля в размере 
18,5% приходится на воз-
раст 26–35 лет. На вклад-
чиков в возрасте 18–25 лет 
приходится всего 0,2% изъя-
тий средств из пенсионного             
фонда.

«Новая инициатива Гла-
вы государства изменит 
ситуа цию в лучшую сторону 
и позволит гораздо больше-
му количеству казахстанских 
семей решить свой квартир-
ный вопрос», – отмечают в 
финансовом инс титуте.

Председатель Совета 
Ассоциации финансистов 
Казах стана (АФК) Елена 
Бахмутова, комментируя 
скорое завершение реали-
зации льготных ипотечных 
программ, считает важным, 
чтобы государство не ухо-
дило с рынка ипотечного 
кредитования внезапно, а 
делало это плавно, давая 
возможность для появления 
альтернативных инструмен-
тов поддержки ипотечного 
рынка с участием институ-
тов развития, а также на ры-
ночной основе. При этом, по 
ее мнению, «Отбасы банк» 

должен продолжать реали-
зовывать программы, ориен-
тированные в особенности 
на социально уязвимые слои 
населения. Именно поэтому 
«Жилстройсбербанк» был 
преобразован в институт 
развития с обновленным на-
званием.

По мнению профессио-
нальных участников рынка 
нед вижимости, инициатива 
Президента станет новым 
импульсом для оживления 
рынка, простимулирует рост 
спроса на жилье.

«Мы все с тревогой ждали 
возникновения определен-
ного вакуума на рынке после 
завершения программ льгот-
ного ипотечного кредитова-
ния. Теперь же мы видим, 
что государство продолжит 
находить различные меха-
низмы оказания поддержки 
казахстанцам, нуждающимся 
в жилье», – отметила спе-
циалист агентства недвижи-
мости Мария Митрофанова.

Александр ВЕРБИНИН

Реальные доходы казахстанцев 
вырастут: принят план по реализации 

Послания Президента
На заседании Правительства под председатель-

ством Премьер-министра РК Аскара Мамина рассмо-
трен Общенациональный план мероприятий по ре-
ализации Послания Президента РК Касым-Жомарта 
Токаева «Единство народа и системные реформы 
– прочная основа процветания страны».   

Представленный министром национальной экономики 
Асетом Иргалиевым Общенациональный план (ОНП) состо-
ит из 102 пунктов по ключевым направлениям и инициати-
вам Президента РК.

Премьер-министр отметил, что Глава государства Касым-
Жомарт Токаев в своем Послании народу Казахстана обо-
значил новые задачи проводимой государственной и эконо-
мической политики.

Правительство примет активные меры по обеспечению 
устойчивого и качественного роста экономики в постпанде-
мический период, совершенствованию системы здравоохра-
нения и образования, сферы культуры, комплексному раз-
витию регионов, формированию эффективной экосистемы 
рынка труда.

«Важным направлением работы Правительства являет-
ся реализация инициатив Главы государства по повышению 
социального благополучия наших граждан. Особое внима-
ние будет уделено обеспечению роста реальных доходов 
населения через повышение заработных плат, наращива-
ние доли частного сектора, снижение налоговой нагрузки», 
– сказал А. Мамин.

Глава Правительства подчеркнул, что представленный 
Общенациональный План мероприятий по реализации По-
слания Главы государства полностью отвечает поставлен-
ным задачам.

А. Мамин отметил, что первые руководители централь-
ных и местных исполнительных органов несут персональную 
ответственность за качественное и своевременное исполне-
ние мероприятий плана.

В Казахстане строи-
тельные компании снижа-
ют цены на первичное и 
вторичное жилье. Об этом 
сообщил глава Агентства 
по защите и развитию 
конкуренции Серик Жу-
мангарин на заседании 
Правительства РК.  

«На текущий момент на-
блюдается снижение темпов 
роста цен на первичное жи-
лье с 3 процентов за январь-
июль, то есть в сравнении, – 
до 0,4 процента, а также на 
вторичное жилье – с 5 про-
центов до 1,1 процента», – 
сообщил Серик Жумангарин. 

По его словам, снижение 

цен наблюдается в Алматы, 
Нур-Султане, Шымкенте и 
Атырау.

«В рамках исполнения 
уведомлений группа ком-
паний снизила цены на ряд 
жилых комплексов в Алматы 
на 15 процентов, то есть на 
90 тысяч тенге за квадрат-
ный метр. Другая компания 
снизила цены на жилые ком-
плексы до 20 тысяч тенге за 

квадратный метр. Еще одна 
компания снизила цены на 
первичное жилье в 51 жи-
лом комплексе Нур-Султана 
в среднем на 8 процентов, в 
Алматы – на 11 процентов, 
в Шымкенте – на 3 процен-
та, в Атырау – на 4 процен-
та», – дополнил спикер. 

Он отметил, что другие за-
стройщики также исполнили 
уведомления и снизили цены 
в среднем на 15-20 процен-
тов. Уровень снижения цен 
в среднем составляет 9 про-
центов. Диапазон снижения 
– от 10 до 125 тысяч тенге 
за квадратный метр.

Екатерина ЕЛИСЕЕВА

Новую должность ввели 
в школах Казахстана

Должность педагога-ассистента введена в казах-
станских школах.  

Сообщается, что такие специалисты востребованы в ин-
клюзивном образовании, где требуется большее внимание 
к детям с особыми образовательными потребностями. Они 
помогают ученикам с особенностями развития освоиться в 
школе.

В рамках поручения министра образования и науки Ас-
хата Аймагамбетова во всех регионах страны к работе уже 
приступили около 700 педагогов-ассистентов.

Отметим, что МОН РК проводится работа по созданию 
необходимых условий для обучения детей с особыми обра-
зовательными потребностями.

«Это не замена самого учителя. Перед педагогами-
ассистентами поставлена задача выполнять особую роль на 
стыке педагогики и психологии – направлять детей, помо-
гать в адаптации к учебному процессу. Поскольку речь идет 
о детях с особыми потребностями, педагоги-ассистенты 
смогут оказать и техническую поддержку, к примеру, если 
ребенок не может самостоятельно передвигаться. Или же 
педагогическую поддержку, если ребенку, например, нужна 
помощь дефектолога. Мы благодарны НПО, которые актив-
но участвуют в этой работе», – отметила председатель Ко-
митета дошкольного и среднего образования МОН РК Гуль-
мира Каримова.

Кроме того, педагог-ассистент принимает участие в раз-
работке индивидуальных образовательных программ для 
детей с особыми образовательными потребностями. В слу-
чае необходимости учебные программы адаптируются исхо-
дя из потребностей обучающихся. Такие педагоги не только 
помогут освоить пройденный материал, но и будут наблю-
дать за динамикой развития навыков особенного ребенка и 
вместе с тем следить за соблюдением условий, необходи-
мых для безопасности и сохранения здоровья детей с осо-
быми образовательными потребностями.

Министерством ведется работа по включению педагогов-
ассистентов в штаты и других организаций образования, а 
также по определению их рабочей нагрузки.

Что будет после ухода государства 
с рынка льготной ипотеки в Казахстане

Цены на жилье снижаются в Казахстане
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Мен сүйетін 
ең керемет сөз 

– «айналайын» 
сөзі

Ана тілің, арың бұл
Ұятың боп тұр бетте.
Өзге тілдің бәрін біл,
Өз тіліңді құрметте, 
- деп Қадыр Мырзали-
ев ағамыз айтқандай, 
қазақ тілін жанындай 
сүйетін, аса қастерлейтін, 
мемлекеттік тілім деп 
жауапкершілігін сезіне 
білетін Ұйғыр ұлтының 
қызы - Мухаббатпын!  
Қазақ жеріндегі 140-
тан астам ұлттар мен 
ұлыстарды бір шаңырақ 
астында жинап, бейбіт 
өмір сыйлап, өсіп-
өркендеп қанат жаюы-
на бар мүмкіншілікті 
жасаған Елбасы мен 
өзінің халыққа деген 
3-Жолдауында мемле-
кеттік тілдің қадірін бі-
луге шақырған ел бас-
шысы Қасым-Жомарт 
Тоқаевқа мың алғыс 
айтқым келеді. 

Жері кең, елі бай, 
қ а з б а - б а й л ы қ т а р ы 
мол, әсем қалалары 
алыстан көз тартатын, 
табиғаты сұлу, дархан 
пейілді қазақ жерінде 
туып өскенім үшін шын 
бақыттымын! Қазақ ті-
лінің ерекшелігі, ондағы 
кей сөздер әлемнің ешбір 
тіліне аударылмайтын, 
аударған күннің өзінде 
мағынасы дәл қазақ 
тіліндегідей болмайтын 
ғажап сөздері бар ерек-
ше тіл. Мен сүйетін ең 
керемет сөз ол - «айна-
лайын» сөзі. Әке-шешем 
маңдайымнан иіскеп, «ай-
налайын» дегенде өзімді 
әлемдегі ең бақытты 
бала сезінетінмін. 

Қазақ тілі - шексіз бай, 
шұрайлы, рухани таза, 
Абай әрлеген, Жамбыл 
жырлаған, мәңгілік елдің, 
мәңгілік тілі!

Мухаббат 
АЛЕХАНОВА, 

Жамбыл облыстық 
Ұйғыр этномәдени 

бірлестігінің мүшесі, 
облыстық «Jambyl.
tv» телеарнасының 

қызметкері

После просмотра 
му зея -панорамы , 
гость из Орловской 

области – защитник Ленингра-
да Миркин Абрам Израилевич, 
которому уже 101 год, и гости 
из Казахстана, Кыргызстана, а 
также  «Волонтеры Победы» 
посадили деревья. 

Аллея в память о ленин-
градцах, погибших на «Дороге 
жизни». Перед праздновани-
ем  80-летия начала блокады 
Ленинграда к руководителю 
«Волонтеры Победы» Ольге 
Николаевне Амельченковой об-
ратилась Ирина Уварова, ко-
торая жила в блокадном Ле-
нинграде, в настоящее время 
она проживает в Ливане. Она 
попросила высадить Аллею 
памяти в честь погибших при 

эвакуации на «Дороге жизни». 
Деревья посадили, исполни-
ли мечту блокадницы Ирины               
Уваровой. 

Затем состоялась встреча 
с губернатором Ленинградской 
области Дрозденко Алексан-
дром Юрьевичем и местными 

молодежными организация-
ми. Ольга Николаевна пред-
ставила гостей и дала слово. 
Выступили губернатор Ленин-
градской области Дрозденко 
Александр Юрьевич, гость из 
Орловской области – защит-
ник Ленинграда Миркин Абрам 
Израилевич, заместитель 
председателя правления ОО 
«Atamnyn Amanаty» Мушанова 
Райгуль Мирзаяновна, коорди-
натор поисковых отрядов  из 
Республики Казахстан в Санкт-
Петербурге Абилов Шерхан Аб-
диевич. Он передал документы 
командира поискового отряда 
«Святой Георгий» Алексеева 
Олега Борисовича и Тяпуш-
кина Алексея Анатольевича. 
Поисковики нашли медальон. 
Когда им не удалось прочитать 

и узнать, кому он принадле-
жит, то они обратились в Мо-
сковский городской поисковый 
центр, в лабораторию «Сол-
датский медальон».  21 фев-
раля 2020 г. получили ответ:  
Руководителю ОПО «Святой 
Георгий» г. Санкт-Петербург. 

На экспертное исследование 
направлено: стандартная за-
писка солдатского медальона. 
Место обнаружения: Ленин-
градская область. Фамилия 

Ержанов. Имя Саден. Воинское 
звание – красноармеец. Год 
рождения – 1919 г. Уроженец 
– Область ВКО. Район Тарба-
гатайский. Каким РВК мобили-
зован: Тарбагатайским. 

ЦАМО: ID 72839857 Фами-
лия Ержанов. Имя Саден.  Дата 
рождения – 1924 г. Дата и ме-
сто призыва – 1940 Тарбагатай-
ский РВК, Бурят-Монгольская 
АССР, Тарбагатайский район. 

Внутри Музея-панорамы

Памятник Султану Баймагамбетову 
на Синявинских высотах

Вручение медали 
Мушановой Райгуль

«Слово Победителя. Блокада»
7 сентября в Музее-панораме «Прорыв»              

г. Кировска Ленинградской области состоя-
лось открытие выставки международного 
проекта «Слово Победителя. Блокада». На это 
мероприятие были приглашены делегации из 
Республики Казахстан и Кыргызской Респуб-
лики. Из Казахстана приехали 4 человека: 
заместитель председателя правления ОО 
«Atamnyn Amanаty» Мушанова Райгуль Мирза-
яновна, РОО «Единая детско-юношеская орга-
низация «Жас Улан» Жакупова Айнур Дюсен-
баевна, ОФ «Академия семьи STEP» Абрицова 
Елена Петровна и Шайхымов Сержан. 

Воинское звание – 
рядовой. Причина 
выбытия –  пропал 
без вести. Дата вы-
бытия – 08.1942 г. 
Название источника 
донесения ЦАМО. 
Книга памяти – 
нет. Специалист –                  
Гусев О. В.

В именном спи-
ске безвозвратных 
потерь личного сос-
тава за период с 20 
октября 1951 г. по                
1 ноября 1951 г. 
данные на Ержано-
ва Садена есть.

Все документы 
были переданы за-
местителю пред-
седателя правле-
ния ОО «Atamnyn 
Amanаty» Мушано-

вой Райгуль Мирзаяновне. 
Далее выступили от  РОО 

«Единая детско-юношеская 
организация «Жас Улан» Жа-
купова Айнур Дюсенбаевна,  
ОФ «Академии семьи STEP» 
Абрицова Елена Петровна и 
Шевченко Анастасия из Кыр-
гызстана.

Ольга Николаевна Амель-
ченкова рассказала губерна-
тору Ленинградской области 
Дрозденко Александру Юрье-
вичу, что к волонтерам, решив-
шим собрать личные архивы 
блокадников – и этой инфор-
мации нет в государственных 
архивах  – уже присоедини-
лись 10 государств и 77 регио-
нов: собрали более пяти тысяч 
материалов.

В онлайн-режиме к раз-
говору присоединились ко-
ординаторы международных 
представительств организации 
«Волонтеры Победы» в Егип-
те, Турции, Ливане, Италии, 
Марокко, на Кипре, Северной 
Македонии, в Великобритании, 
в ФРГ, в Бельгии, в Панаме. 

Мы посетили Кировскую гим-
назию имени Героя Советского 
Союза Султана Баймагамбе-
това, Синявинские высоты: па-
мятник Султану Баймагамбе-
тову, Мемориальные памятные 
плиты воинам-павлодарцам, 
мемориальную памятную плиту 
от Республики Казахстан и от 
Кыргызской Республики. 

На Синявинских высотах 
я вручил Мушановой Райгуль 
Мирзаяновне медаль «75-лет 
Победы в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 гг.»: 
у нее под Ленинградом погиб                               
родной дед.

Шерхан АБИЛОВ,
г. Санкт-Петербург 

Вручение медальона 
красноармейца  Ержанова 
Садена

Посадка деревьев на Аллее памяти

Кировская гимназия имени Героя Советского Союза 
Султана Баймагамбетова
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
Редакция газеты «Ахыска» 
доводит до сведения всех 

авторов:  тексты необходимо 
присылать  в Word. 

Сканированные 
материалы приниматься 

не будут.

В нашу газету 
вы можете 

Цена за 
один выход 
2000 тенге

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ 
ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, искренне верим, 
что вы, как и прежде, будете с нами.

Подписаться  на газету вы можете
 в любом отделении  АО «Казпочта».

Район/село

Строительство Строительство 
многоквартирных жилых домов многоквартирных жилых домов 
с объектами обслуживания с объектами обслуживания 
и подземными паркингами.и подземными паркингами.

г. Алматы,  Алатауский район,  микрорайон «Акбулак»,  ул. 3, участок 33/1.

ТРЕБУЕТСЯ 
секретарь-референт

Требования:
- Знание турецкого, 

казахского и русского языков.
- Владение компьютером. 

8 707 111 70 86

ОТКРЫТЫЙ ДИКТАНТ АНК
3 сентября т. г. по инициативе Ассамблеи народа Казах-

стана при поддержке Министерства информации и обще-
ственного развития Республики Казахстан в Доме дружбы 
г. Нур-Султан, а также во всех областных, городских и 
районных библиотеках, вузах, колледжах и школах страны 
одновременно (синхронно) проведен Общеказахстанский 
открытый диктант АНК на казахском языке, посвященный 
30-летию Независимости Республики Казахстан.

Цель Общеказахстанского открытого диктанта АНК – популяризация го-
сударственного языка, формирование казахстанской идентичности, укрепле-
ние общественного согласия и единства народа через изучение казахского 
языка.

Напомним, что в своем Послании от 1 сентября 2021 года Глава государ-
ства отметил, что каждый гражданин, связывающий своё будущее с нашей 
страной, должен приложить все усилия к изучению государственного языка. 

Итоги Общеказахстанского открытого диктанта АНК будут озвучены на рес-
публиканском форуме «Ұлы даланың ұлтаралық тілі» в ноябре. 

ТІЛ МӘРТЕБЕСІ – ЕЛ МӘРТЕБЕСІ
Қазақстан халқы Ассамблеясы Қазақстан халқының 

Тілдер күніне орай «Тіл мәртебесі – ел мәртебесі» атты 
онлайн-дөңгелек үстелін өткізді. 

Дөңгелек үстел жұмысына Қазақстан халқы Ассамблеясы Төрағасының 
орынбасары – Хатшылық меңгерушісі М. Әзілханов, ҚР Парламенті Мәжілісінің 
депутаты Н.Дементьева, ҚХА мүшелері, этномәдени бірлестіктердің басшылары 
мен мүшелері, ғылыми және шығармашылық қауым өкілдері, этномәдени 
бірлестіктердің жастары, ҚХА «Жаңғыру жолы» РЖҚ және БАҚ қатысты. 

Іс-шараның мақсаты – тіл мәдениеті мен жалпы адамзаттық рухани 
құндылықтар қағидаттарына негізделген қоғамдық келісім мен жалпыұлттық 
бірлікті, қазақстандық бірегейлікті, толеранттылық пен өзара түсіністікті 
нығайту және дамыту.

ҚХА Төрағасының орынбасары Марат Әзілханов өзінің алғы сөзінде ҚР 
Президентінің жаңа Жолдауының маңыздылығы туралы айтып, Мемлекет 
басшысының тіл саясатына басымдық бергенін назарға алды. Сондай-ақ, ол 
тәуелсіздіктің алғашқы жылдарынан бастап республикада бүкіл Қазақстан 
халқының мүдделерін ескеретін, елдің барлық этностарының тілдік 
құқықтарының сақталуын қамтамасыз ететін үйлесімді тіл саясаты жүргізіліп 
келе жатқанын атап өтті. 

Дөңгелек үстел барысында қатысушылар қазіргі таңда әр түрлі этностың 
көптеген жастары қазақ тілінде сөйлейді деген пікірлерін білдірді, - деп ха-
барланды Қазақстан халқы Ассамблеясының баспасөз қызметінен.

Онлайн-конференция барысында республикалық этномәдени бірлестіктер 
мен ҚХА өңірлік құрылымдарының өкілдері мемлекеттік тіл саясатын жүзеге 
асыру тәжірибесімен бөлісіп, Қазақстандағы тілдерді дамытудың өзекті 
мәселелерін талқылады.

ҚХА қоғамдық құрылымдарының қызметі жағдайында тіл саясатын одан 
әрі дамытудың негізгі бағыттары бойынша қызықты пікір алмасу болды.
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мя для самообразования и 
совершенствования.

Козерог
Многие со-

бытия, которые 
произойдут в ва-
шей жизни сейчас, окажутся 
знаковыми. Но вы поймете 
это не сразу. Не стоит сей-
час близко подпускать к себе 
незнакомых людей. А вот со 
старыми приятелями встре-
чайтесь чаще – в разговоре 
они могут вам подать непло-
хие идеи.

Водолей
Окружающие 

сейчас могут про-
являть агрессию, 

но вам все будет нипочем. 
Давно вы себя не чувство-
вали так умиротворенно, как 
в этот период! Поездки, осо-
бенно дальние, сейчас под 
запретом. Лучше посвятить 
данное время дому и близ-
ким людям – они нуждаются 
в вас.

Рыбы
Неплохо будет 

на выходных съез-
дить на дачу. А вот в будние 
дни вплотную займитесь ра-
бочими задачами. Началь-
ство может заподозрить, что 
в последнее время вы разле-
нились... Общения с людьми, 
которые вам неприятны, пока 
лучше избегать.

начинать, а вот с рутинными вы 
справитесь на ура. Закройте те 
вопросы, которые вам давно не 
давали покоя. Особенно актуа-
лен сейчас будет семейный от-
дых. Если вы запланируете от-
пуск с родными, нет сомнений, 
он пройдет на высшем уровне!

Дева
Для некоторых 

Дев это время ста-
нет началом чего-то 
нового в жизни. Если сейчас 
вам поступит интересное пред-
ложение, без сомнений, согла-
шайтесь! Не избежать бытовых 
ссор с домочадцами. Главное 
– не затягивайте конфликты.

Весы
Если из раза 

в раз у вас что-
то не будет по-
лучаться, это 

станет сигналом! Подумайте, 
что вы делаете не так. В лич-
ной жизни наступит затишье, 
но вам и в одиночестве будет 
неплохо. Не рекомендуется 
совершать сделки с недвижи-
мостью, особенно покупать ее,                                              
отложите это.

Скорпион
Любые творче-

ские поиски, интерес-
ные задачи сейчас 
окажутся успешны-
ми. Даже в тех делах, 
где вы считали себя непрофес-
сионалом, все будет спорить-
ся. Одинокие Скорпионы могут 
встретить свою вторую поло-
винку. Больше улыбайтесь, что-
бы увеличить шансы!

Стрелец
Если вы лю-

бите строить пла-
ны на будущее, 

делайте это сейчас. Причем 
лучше записывайте их на бу-
маге. Напомнят о себе люди из 
прошлого. Не зацикливайтесь 
на них: вам надо идти вперед. 
Этот период – идеальное вре-

Овен
Некоторые 

обстоятельства 
вам будет не под 

силу изменить. Отнеситесь 
к ним философски. Период 
благоприятен для романтиче-
ских свиданий и признаний в 
любви. Семейным Овнам сей-
час лучше не затевать ссоры. 
Примирение в дальнейшем 
будет непростым и долгим.

 

Телец
Это идеальное 

время для смены 
работы, если теку-
щая вас не устраивает. Попро-
буйте поискать новое место с 
13 по 17 сентября. Будьте ини-
циативны во всех вопросах, с 
которыми вам придется стол-
кнуться. Но в личной жизни не 
торопите события: пока все 
идет своим чередом.

Близнецы
Период непро-

стой, может при-
нести вам серьез-
ные конфликты с 
руководством. От-

стаивайте свои права, но де-
лайте это вежливо. Белая по-
лоса начнется с 17 сентября. 
В выходные отправляйтесь за 
город, желательно с семьей 
или близкими людьми – это 
вам необходимо.

Рак
Если вы на 

данный момент с 
кем-то в ссоре, вам 
представится шанс 
это исправить. Не упустите 
его! В целом сейчас можно де-
лать ремонт и заниматься обу-
стройством дома. Вы будете 
выглядеть особенно хорошо, 
а значит, внимание противопо-
ложного пола вам обеспечено.

Лев
Важные дела 

сейчас лучше не 

  

c 13 по 19 сентября 2021 года 

Всем удачи!

Óðîê êàçàõñêîãî ÿçûêà
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Yönetim Kurulu Başkanı

6+ – для детей, достигших 6 лет

3 сентября в возрасте 60 лет 
скоропостижно ушел из жизни ве-
теран МВД РК ХАЛИТ АЖЫОГЛЫ 
ГАРАЕВ, уроженец села Жас кешу 
Тюлькубасского района Туркестан-
ской области.

Он был членом комитета куль-
туры, одним из активных деятелей 
Тюлькубасского филиала ТЭКЦ 
«Ахыска», отдавший много сил для 
его развития. Был отличным семья-
нином, воспитавшим троих сыно-
вей. 

От имени Турецкого этнокуль-
турного центра и редакции газеты «Ахыска» выражаем свои глубокие со-
болезнования семье и близким покойного. 

Он был народным любимцем,  музыкантом—ашугом.

Аллаһ рәһмәт ейләсин... 

1 сентября скоропостижно покинула 
этот мир БОРАНКУЛ КАРИМОВА – жи-
тельница села Тастумсык, ветеран труда, 
член комитета женщин Турецкого этно-
культурного центра «Ахыска» Тюлькубас-
ского района Туркестанской области. 

С малых лет она трудилась в сельском 
хозяйстве. Принимала самое активное 
участие во всех мероприятиях, проводи-
мых ТЭКЦ «Ахыска». Была достойной ма-
терью, воспитавшей шестерых детей. 

От имени Турецкого этнокультурного 
центра и редакции газеты «Ахыска» вы-
ражаем свои глубокие соболезнования 
семье и близким покойной.

Аллаһ рәһмәт ейләсин... 

ТЭКЦ «Ахыска» Тюлькубасского района
Туркестанской области

Сунны посещения мечети 

1. Пораньше выходить в мечеть. Пророк, мир ему и благословение, сказал: «Если 
бы люди знали, какое благо есть в призыве на молитву (азане) и в первом ряду, они 
бы не нашли другого способа разделить этот удел кроме как с помощью жребия, и 
если бы они знали, какая награда предназначена тому, кто рано придет на намаз, то 
соревновались бы в этом» (аль-Бухари, Муслим).   

2. Проявлять спокойствие и достоинство при ходьбе в мечеть. Спокойствие (са-
кина) — это последовательность в движениях и отдаление от забав. Достоинство (ва-
кар) — опускание взгляда, понижение голоса и отказ праздно смотреть по сторонам.   

3. Ходить в мечеть пешком. Учёные факихи говорят, что сунной является идти в 
мечеть мелкими шагами и неторопливо, чтобы получить больше награды. Пророк, 
мир ему и благословение,сказал: «Не указать ли мне вам на ту вещь, которой Аллах 
может стереть ваши грехи и поднимет ваши степени. Они сказали: «Конечно, о, По-
сланник Аллаха», после этого он указал им на несколько вещей, одной из которых 
является множество шагов при ходьбе в мечеть» (Муслим).
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